

Noticias del PHI 800 : "Atasco" en la COP16 y el evento GH

(25 de octubre de 2024)

El boletín semanal International Health Policies (IHP) es una iniciativa de la unidad de Política Sanitaria del Instituto de Medicina Tropical de Amberes (Bélgica).

Estimados colegas,

Empezamos con la opinión de [César Vargas](#), miembro de la redacción del PHI, sobre la **COP16** que se está celebrando en su país, Colombia.

Mientras el mundo centra su atención en Colombia estas dos semanas (21 de octubre-1 de noviembre) para lo que se ha denominado "[la mayor conferencia de la ONU sobre biodiversidad de la historia](#)", la "16ª reunión de la Conferencia de las Partes en el Convenio de las Naciones Unidas sobre la Diversidad Biológica" (más conocida como [COP16](#)), la cumbre de Cali pretende abordar cuestiones vitales, entre ellas: la [financiación de la conservación de la biodiversidad](#), la biopiratería y la [inclusión](#) (por fin) de [las comunidades afrodescendientes](#) en la toma de decisiones. Sin embargo, mientras nos centramos en la biodiversidad, no puedo evitar sentir que seguimos trabajando demasiado en silos. Por ejemplo, la preparación ante una pandemia sigue estando muy separada de los debates de la COP sobre el clima y la biodiversidad. Mientras que la próxima COP29, que se celebrará el mes que viene en Azerbaiyán y se centrará en la reducción del carbono y la adaptación, incluye algunos actos relacionados con la salud, los debates sobre la preparación ante una pandemia siguen estando reservados principalmente a otros foros. Me confundo.

Sin duda, los lectores de este boletín conocen bien los vínculos entre el equilibrio de los ecosistemas, las enfermedades zoonóticas y la seguridad sanitaria mundial. Tuvimos mucho de eso durante la pandemia (o quizá no tanto). Además, no soy un experto en ello. Pero, a riesgo de parecer antropocéntrico, proteger la biodiversidad no es sólo salvar especies; también es proteger la salud humana y prevenir futuras pandemias. Para prepararse de verdad y mitigar futuras amenazas sanitarias, estos debates no pueden permanecer aislados.

En cualquier caso, los temas clave de la COP16 deben ser nuestro centro de atención en los próximos años. Entre ellos, abordar el legado colonial en los acuerdos sobre biodiversidad, establecer objetivos financieros claros para la conservación y asegurarse de que se escuchan las voces históricamente marginadas. Sin embargo, al reunirnos en estas reuniones de alto nivel, también debemos preguntarnos si los grandes esfuerzos de conservación han sido capturados por intereses privados, [convirtiendo la protección de la biodiversidad en una herramienta para obtener beneficios](#). Debemos considerar detenidamente si la COP16 es una plataforma para el cambio real, o simplemente otra "demostración (de relaciones públicas) mundial de progreso". Y ya que estamos en ello, probablemente se pueda [hacer](#) la misma pregunta sobre la próxima COP29 en Azerbaiyán...

César Vargas

Pasamos al resto de la agenda política sanitaria mundial, con la vista puesta en el próximo mes y medio.

Últimamente, en los círculos de financiación de la salud mundial, el CGD ha acuñado **la metáfora del "atasco"** para referirse a las numerosas reuniones de reposición de fondos que se avecinan. Sin embargo, más allá de la financiación de la salud mundial, parece que, en general, **el periodo comprendido entre finales de octubre y principios de diciembre se caracterizará por un auténtico "atasco" de acontecimientos**, de un modo u otro, **relacionados con la salud mundial/planetaria**.

César ya se ha referido a dos de ellas (COP16 y COP29). En este número también prestamos cierta atención a las **reuniones anuales del FMI y el Banco Mundial** (del 21 al 26 de octubre). También está prevista una reunión relacionada con la **AIF** (28-29 de octubre) en vísperas de la **"gran final de la reposición de la AIF"** en Corea del Sur (principios de diciembre). Mientras tanto, **la comunidad HPSR se prepara (con entusiasmo) para Nagasaki y el simposio HSR (con el tema "Construir sistemas sanitarios justos y sostenibles centrados en las personas y que protejan el planeta") (18-22 nov)**. El **INB12** (sobre el **acuerdo relativo a la pandemia**) comenzará pronto en Ginebra (del 4 al 15 de noviembre) y, como es habitual en esta época del año, en las próximas semanas también están previstas varias **reuniones del Consejo de Administración** de organizaciones sanitarias mundiales.

Como ya habrán notado, Putin también recibió a algunos de sus **-todavía** muchos- "amigos" en una **cumbre BRICS+** en Kazán esta semana, y en las próximas semanas este boletín también prestará atención, naturalmente, a la cumbre **de líderes del G20** en Brasil (18-19 de noviembre), precedida por una **reunión conjunta de ministros de Sanidad y Finanzas del G20** el 31 de octubre (en Río). Además, el 31 de octubre, también en Río, se celebrará **un acto de recaudación de fondos para la pandemia**. Y apuesto a que nos olvidamos de muchos otros. Sí, incluidas * esas * elecciones en EE.UU. (*huh*)...

Tomando prestada una hoja de Kent Buse, terminamos esta introducción sin embargo con merecidos "elogios" para **las mujeres futbolistas que instan a la FIFA a poner fin a un acuerdo petrolero saudí** - noticias de principios de esta semana. Está claro que las futbolistas profesionales son mucho más valientes y previsoras que sus homólogos masculinos. Por cierto, ahora que Infantino, dirigente de la FIFA, es **el "campeón mundial de las emisiones"** (*más de 600.000 km en un jet privado de Qatar en los últimos tres años*), creo que es hora de que la OMS también "reconsiderare" su asociación con la FIFA. ¿O tal vez Tedros debería tener una buena charla con su "buen amigo" Gianni uno de estos días? ¿Quizá en el "Día de la Salud" de la COP29?

Disfrute de la lectura.

Kristof Decoster

Artículos destacados

La salud menstrual como base de los derechos sexuales y reproductivos de los adolescentes en Etiopía

Masresha Soressa, Pathfinder International, Etiopía, msoressa@pathfinder.org

Abiy Hiruy, Pathfinder International, Etiopía.

Las niñas de Etiopía suelen llegar a la pubertad sin recibir información adecuada, precisa y oportuna sobre la menstruación, incluido cómo mantener la salud menstrual y su relación con el embarazo. Debido a esta falta de conocimientos, muchas niñas sufren estigmatización, vergüenza, absentismo escolar y embarazos no deseados. Aunque en los últimos años se ha prestado más atención a la salud y la higiene menstruales en varios sectores, todavía no se reconoce ni se aborda adecuadamente como un obstáculo para el uso de anticonceptivos entre las adolescentes y las jóvenes, ni como un posible facilitador de dicho uso. Aprender sobre la menstruación durante la adolescencia temprana es fundamental para comprender correctamente la fertilidad y la concepción, y para tomar decisiones informadas sobre el embarazo y la planificación familiar.

Actúa con Ella ([AWH](#)) es un programa quinquenal en Etiopía, dirigido por Pathfinder International en asociación con CARE International y el Gobierno de Etiopía, con financiación de la Fundación Bill y Melinda Gates. Su objetivo es forjar las vías sanitarias, educativas, económicas y sociales que las adolescentes [10-19 años] necesitan para prosperar hasta la edad adulta. El programa involucra a adolescentes de ambos sexos y a sus cuidadores en sesiones de grupo durante 10 meses. El objetivo a largo plazo del programa es mejorar los resultados de la anticoncepción para los jóvenes potenciando la capacidad de acción de las adolescentes. El establecimiento de MHH en las escuelas se utiliza como punto de entrada para las adolescentes en cuestiones de sexualidad y decisiones sobre salud reproductiva.

Pathfinder aplicó el componente de salud sexual y reproductiva de AWH en dos regiones de Etiopía: seis woredas (distritos) en Gondar del Sur, Amhara, y cuatro woredas en la anterior región de las Nacionalidades y Pueblos del Sur (SNNP). AWH apoyó a 52105 jóvenes adolescentes (29883 chicas y 22222 chicos) de entre 10 y 14 años y a sus cuidadores con una sesión de grupo a la semana durante 10 meses para un total de 40 sesiones, incluyendo múltiples módulos sobre menstruación (hechos biológicos, relación con la concepción) y temas relacionados (reducción del estigma, fabricación de compresas reutilizables). Además, 640 agentes de extensión sanitaria y personal educativo de 128 escuelas de Amhara y SNNP recibieron formación sobre gestión de la salud menstrual desarrollada por Pathfinder, el gobierno y UNICEF. El objetivo es que las escuelas se conviertan en "escuelas modelo MHM", cumpliendo los requisitos mínimos del lugar, incluidos aseos separados por sexos, estaciones de lavado y eliminación de residuos, materiales educativos, y logrando una reducción del número de niñas que abandonan los estudios debido a la menstruación. El personal del proyecto analizó los datos del programa DHIS2 de 2019-2023 y se analizó la retroalimentación cualitativa recopilada de una serie de participantes (adolescentes, cuidadores, comunidades y partes interesadas de la escuela) para identificar tanto los resultados cuantitativos como las tendencias y los temas sobre la efectividad.

Según los datos del proyecto AWH, más del 85% de las niñas que asistieron a las sesiones semanales estaban interesadas en aprender y mejorar su salud menstrual actual y futura. Las niñas afirmaron sentirse felices después de aprender a fabricar compresas reutilizables y a gestionar mejor sus periodos (incluso mientras estaban en la escuela) y sintieron menos vergüenza. Incluso en las zonas culturalmente más conservadoras, como el tema también se incluyó en las actividades para niños, cuidadores y toda la comunidad, los datos revelaron un inesperado nivel de interés por el diálogo abierto y las llamadas al cambio entre niños, padres, directores de escuela y profesores varones, trabajadores sanitarios y líderes comunitarios y religiosos. Un tema común entre los chicos que participaron fue el gran aprecio por comprender su propósito biológico y la experiencia de la menstruación de sus hermanas y madres.

Tras recibir la formación, 484 agentes de extensión sanitaria y personal escolar recaudaron fondos de forma proactiva para realizar los cambios necesarios para cumplir las normas mínimas en sus escuelas y apoyar mejor a las niñas menstruantes. El noventa por ciento (115/128) de las escuelas apoyadas crearon una sala dedicada a la MHM, a menudo reutilizando un espacio existente. El personal de las escuelas también recaudó sus propios fondos para comprar materiales básicos y equipar puestos sanitarios e higiénicos. Entre octubre de 2020 y marzo de 2023, más de 31263 niñas utilizaron las salas para cambiarse las compresas, lavarse, descansar y recibir asesoramiento. La infraestructura hídrica deficiente sigue siendo un reto complicado para la mayoría de los centros escolares y es difícil de abordar únicamente dentro de las iniciativas de salud y bienestar.

La educación sobre la salud menstrual no es una actividad de alto coste y apoya la toma de decisiones informadas sobre la salud sexual y reproductiva individual a lo largo de la adolescencia y hasta la edad adulta. Los niños, los hogares y las comunidades pueden inspirarse eficazmente para reducir el estigma y disminuir la "pobreza menstrual" de las niñas y las jóvenes. Los padres y los líderes religiosos se mostraron receptivos a la concienciación sobre el hecho de que la menarquia no indica que las niñas estén preparadas para el matrimonio. El personal escolar contratado por AWH fue uno de los agentes de cambio más apasionados y eficaces, y realizó cambios proactivos para apoyar mejor a sus alumnas menstruantes.

*El artículo destacado de esta semana es una nueva historia de nuestra **colaboración con [el portal de la OMS y el UNFPA SRHR-UHC Learning by Sharing](#)**. Los relatos muestran experiencias de aplicación de políticas y programas relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos y la CSU en diversos países, así como las lecciones aprendidas.*

Reflexiones desde Praga: Principales conclusiones de la Cumbre Mundial sobre la Evidencia 2024 y el camino que queda por recorrer

Nasreen Jessani y Verónica Osorio

Hace apenas unas semanas, del 10 al 13 de septiembre, unas 1.800 personas se reunieron en Praga con motivo de la [Cumbre Mundial sobre la Evidencia](#) (GES). Aunque pueda parecer un recuerdo lejano, la energía y el debate del evento siguen resonando. El tema de la GES de este año, "Utilizar la evidencia. Mejorar vidas", reflejaba una visión que conecta con todos nosotros.

La GES proporcionó una plataforma para debatir retos mundiales críticos en sectores como la sanidad, la educación, la justicia social, el medio ambiente y el cambio climático. A través de seis temas centrales -el programa de desarrollo sostenible, la integridad de la investigación y la accesibilidad de los datos, la síntesis de datos y los productos de síntesis, la traducción y aplicación de los datos, la comunicación y el uso de los datos, y el impacto local de los datos mundiales- los debates subrayaron la importancia de la colaboración para convertir los datos en acción.

En nuestras reflexiones personales, identificamos sus éxitos, deficiencias y áreas de mejora para fortalecer futuros esfuerzos de movilización de pruebas.

Para leer el resto de este blog, véase PHI - [Reflexiones desde Praga: Principales conclusiones de la Cumbre Mundial sobre la Evidencia 2024 y el camino que queda por recorrer](#).

Lo más destacado de la semana

La lectura de la semana

Asuntos Internacionales - (Re)construcción de la seguridad sanitaria mundial y la cobertura sanitaria universal: impugnación de normas e interacción

A Lal , J Parkhurst, C Wenham; <https://academic.oup.com/ia/advance-article/doi/10.1093/ia/iiae238/7824587?login=false>

Un artículo muy interesante. "...Este artículo examina cómo se han (re)construido el SGA y la CSU - de sectores políticos distintos a regímenes normativos sinérgicos- a través de repetidas impugnaciones e interacciones. Utilizando el marco del "ciclo vital de la norma" para trazar el desarrollo a través de tres etapas (emergencia, punto de inflexión/cascada e internalización), este estudio analiza discursivamente textos clave de las principales crisis y acuerdos internacionales que abarcan varias décadas para desentrañar cómo las normas y sus discursos subyacentes y funciones básicas se han influido mutuamente a medida que evolucionaban. Los resultados ilustran que las normas del SGA y la CSU se entenderían mejor como "procesos" dinámicos que como conceptos estáticos. El artículo concluye que las normas del SGA y la CSU se han moldeado mutuamente de forma más significativa de lo que sugieren los estudios previos, caracterizándolas como en continua evolución, estrechamente interrelacionadas y cada vez más integradas....".

Reuniones anuales Banco Mundial/FMI (21-oct-26)

Empezamos esta sección con algunos **análisis y teloneros de cara** a las Reuniones Anuales, y continuamos con algunos fragmentos de noticias.

Devex - 5 cosas que hay que ver en las reuniones anuales del Banco Mundial y el FMI

<https://www.devex.com/news/5-things-to-watch-at-the-world-bank-imf-annual-meetings-108563>

"Se espera que **las reformas en curso, la reposición de fondos de la AIF, el clima, la deuda y la cooperación** (entre los BMD, con el sector privado, etc.) sean **temas clave**, incluso mientras las elecciones estadounidenses se ciernen sobre los procedimientos."

- Véase también [Devex Newswire: En las reuniones anuales, un Banco Mundial al borde del abismo](#)

"Cuando las instituciones de Bretton Woods cumplen 80 años, ¿podrán adaptar con éxito el sistema financiero mundial a los retos del siglo XXI y mantener vivos los objetivos de desarrollo y clima? Además, cómo maneja el Banco Mundial la incertidumbre electoral en Estados Unidos".

"Mientras miles de personas se reúnen para asistir a las reuniones anuales del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, encuentran a **las instituciones en una encrucijada. En una dirección, un sistema financiero mundial renovado para acabar con la pobreza en la era del cambio climático. En la otra, una lucha desesperada por los recursos y un retroceso de la cooperación multilateral**".

"El Banco Mundial y sus amigos de los bancos multilaterales de desarrollo (BMD) están experimentando su mayor revisión desde que se fundaron las instituciones de Bretton Woods hace **80 años**. Se trata nada menos que de un desafío existencial. **El próximo año, más o menos, "determinará si los BMD y sus accionistas pueden adaptar con éxito el modelo de los BMD a los retos del siglo XXI o si deben concebirse y crearse nuevas instituciones"**, escriben Nancy Lee y Samuel Matthews del Center for Global Development....".

"Pero lo que está en juego va más allá de estos bancos. Se trata de si pueden desempeñar un papel en la actualización de un sistema financiero mundial que necesita desbloquear billones de dólares en subvenciones, préstamos a bajo interés e inversión privada para los países de renta baja en los próximos cinco años para mantener vivos los objetivos de desarrollo y clima.....".

BWP - Reuniones anuales 2024 Preámbulo: La dirección y los principales accionistas de las IBW obstaculizan las reformas transformadoras de la gobernanza a pesar de la retórica de la "evolución

[Proyecto Bretton Woods](#);

Otro análisis previo a las reuniones anuales. **El Mecanismo de las OSC para la Financiación del Desarrollo de las Naciones Unidas pide una revisión independiente de las instituciones financieras**

internacionales dirigida por las Naciones Unidas en medio de los debates en curso sobre la reforma de la arquitectura financiera; las reformas de la Hoja de Ruta de la Evolución del Banco Mundial se tambalean, y la sociedad civil expresa serias preocupaciones sobre los procesos renovados de la Tarjeta de Puntuación Corporativa y la AIF21; el trabajo del FMI sobre "cuestiones emergentes" sigue estando infrafinanciado, mientras los países vulnerables al clima insisten en que el FMI debe abandonar su doctrina de austeridad".

Devex - La reposición de fondos de la AIF del Banco Mundial: El dinero, las probabilidades, lo que está en juego

<https://www.devex.com/news/the-world-bank-s-ida-replenishment-the-money-the-odds-the-high-stakes-108566>

Lectura recomendada (del martes). "Una comprobación de la situación de la reposición del fondo concesional del banco para los países de renta más baja y las implicaciones financieras y políticas". Extractos:

"A menos de dos meses de la conferencia de donantes para recaudar fondos para [la Asociación Internacional de Fomento \(AIF\)](#) del Banco Mundial, su fondo más concesional para los países de renta más baja, las reuniones anuales del banco esta semana llegan en un momento crucial de las negociaciones. Hoy, el Banco celebra un Foro de la AIF, en el que se espera que se compartan propuestas para las prioridades políticas de la 21ª reposición de la AIF, cuyo borrador ha obtenido Devex. Hasta ahora, los debates dibujan un panorama complejo de objetivos ambiciosos, visiones contrapuestas y grandes riesgos para los países de renta más baja del mundo, que se han visto sacudidos por vientos en contra, desde la angustia de la deuda hasta los conflictos y el cambio climático....".

"... La AIF es un "salvavidas" para los 77 países de renta más baja, afirmó el Presidente [del Banco Mundial](#), Ajay Banga, en un reciente evento de Reuters. "Somos fundamentales para sus necesidades" y, en muchos casos, la fuente de la mitad de su dinero para el desarrollo, añadió. Esta reposición de la AIF21 podría beneficiar a 1.900 millones de personas a lo largo de su ventana de tres años, según el banco, proporcionando financiación para todo, desde educación primaria a servicios básicos de salud, agua potable, agricultura, infraestructuras y reformas institucionales".

"... El año pasado, Banga pidió [la mayor reposición de fondos de la historia](#), con un objetivo de unos 100.000 millones de dólares, aunque los líderes africanos y los defensores del desarrollo piden [al menos 120.000 millones](#). Ese objetivo de 120.000 millones requerirá unos 30.000 millones de dólares de los donantes. ... pero ahora la realidad se ha impuesto. "La reposición de fondos de la AIF empieza a parecer muy, muy, muy difícil. Eso debería aterrorizar a la gente", declaró Clemence Landers (CGD), añadiendo que parece que se necesitará un esfuerzo "hercúleo" para alcanzar los objetivos.... El camino es pedregoso debido a una serie de factores, desde la política interior a las devaluaciones monetarias, entre otros. Hay muchas dinámicas en juego esta semana que determinarán lo que suceda en la reposición oficial de fondos de la AIF en diciembre - incluidos los debates sobre el dinero y las políticas que guiarán su utilización- y si la reunión será un éxito o una decepción....".

Devex - Los niveles de deuda son elevados, pero ¿llegarán las soluciones?

<https://www.devex.com/news/debt-levels-are-high-but-will-solutions-come-through-108564>

(gated) "Aunque se han propuesto varias ideas para dar un respiro a los países agobiados por la deuda, el panorama financiero sigue siendo sombrío, y eso no augura nada bueno para el desarrollo."

"Un número creciente de países se enfrenta a cargas insostenibles de deuda pública - que están mermando su gasto en prioridades de desarrollo - y los sistemas existentes han tenido dificultades para ofrecer soluciones. En las reuniones anuales del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional que se celebran esta semana en Washington, la deuda estará sobre la mesa, pero la cuestión es si habrá algún avance.....".

- Para más información, véase **Devex newswire** - [The World Bank-IMF annual meetings mull how to solve a debt crisis](#) "Leaders at the meetings are deliberating over how to resolve the debt situation - but must first decide what they actually want to solve.....".

"Antes de que puedan resolver ese problema, **los peces gordos del sistema financiero internacional tienen que decidir qué problema quieren resolver realmente**, como explica mi colega Adva Saldinger en [esta mirada al interior del debate sobre la deuda](#). ¿Estamos ante una crisis de liquidez a corto plazo, en la que los países de renta baja necesitan un puente financiero que les ayude a retomar la senda del crecimiento? ¿O se **trata de una crisis de la deuda en toda regla que exige reestructuración y alivio?** Y si se trata de una combinación de ambas, ¿cómo deben responder las instituciones financieras internacionales?"

CGD - El informe del Grupo de Expertos Independientes del G20 sobre el fortalecimiento de los bancos multilaterales de desarrollo: Una nota incompleta

L H Summers & N K Singh; <https://www.cgdev.org/blog/g20-independent-expert-group-report-card-strengthening-multilateral-development-banks>

"Hace un año, un Grupo de Expertos Independientes, que coorganizamos en nombre de la **Presidencia india del G20**, recomendó una **visión para unos bancos multilaterales de desarrollo (BMD) mejores, más audaces y más grandes** como herramienta central para responder a los problemas a los que se enfrentan los mercados emergentes y las economías en desarrollo (EMDE). **Esto implicaba:** (i) renovar la visión, el mandato y el papel para responder rápida y eficazmente a los clientes que afrontan retos globales y nacionales; (ii) situar en el centro el compromiso con el sector privado a través de una cultura de asunción de riesgos informada; y (iii) triplicar la financiación directa y cuadruplicar la financiación privada catalizada por sus esfuerzos".

"Nuestras recomendaciones fueron respaldadas por los **Ministros de Finanzas y los Gobernadores de los Bancos Centrales del G20**. El **G20 brasileño ha hecho un seguimiento desarrollando una Hoja de Ruta de reformas de los BMD**. Nosotros, sin embargo, creemos que tenemos la **obligación de supervisar los avances e informar a la opinión pública**."

En general, la evaluación no es muy positiva.... Lea por qué.

El Banco Mundial lanza Global Challenge Programs para abordar cuestiones clave de desarrollo

<https://www.devdiscourse.com/article/business/3130795-world-bank-launches-global-challenge-programs-to-address-key-development-issues>

"Las nuevas iniciativas buscan soluciones rápidas e impactantes a los acuciantes retos mundiales uniendo recursos públicos y privados".

"El Grupo del Banco Mundial (GBM) ha presentado un conjunto de Programas de Desafío Global (GCP, por sus siglas en inglés) diseñados para ayudar a los países a abordar problemas de desarrollo urgentes con rapidez, escala e impacto. Estos GCP son un elemento central de la iniciativa Better Bank, que representa un cambio significativo en la forma en que el GBM aborda los retos mundiales. Mediante la integración de esfuerzos a escala nacional, regional y mundial, los GCP pretenden aglutinar soluciones públicas y privadas para responder eficazmente a problemas mundiales difíciles."

Con uno de ellos: **"Mejora de la prevención, preparación y respuesta ante emergencias sanitarias: Fortalecimiento de los sistemas sanitarios para prepararse y responder mejor a las emergencias sanitarias en varios niveles"**.

La Conversación - El FMI no está haciendo lo suficiente para apoyar a África: podría disponer de miles de millones a través de derechos especiales de giro

Kevin Gallagher y otros ; <https://theconversation.com/imf-isnt-doing-enough-to-support-africa-billions-could-be-made-available-through-special-drawing-rights-241428>

"... **Los líderes africanos se acercan a una oportunidad crítica de un año de duración:** en noviembre se reunirá la primera cumbre del Grupo de los 20 (G20) (con la asistencia de la Unión Africana como miembro por primera vez). En diciembre, Sudáfrica asumirá la presidencia del G20. **Mientras los líderes africanos abogan por reformas de la arquitectura financiera internacional, maximizar el potencial de los derechos especiales de giro debería ser un componente central de su agenda...."**

Oxfam/Development Finance International - Los gobiernos de todo el mundo están abandonando la lucha contra la desigualdad: esto es lo que deberían hacer en su lugar...

Por Anthony Kamande;

https://www.equals.ink/p/governments-across-the-globe-are?r=jd4sf&utm_campaign=post&utm_medium=web

"Un nuevo análisis de Oxfam revela que el Compromiso Mundial para Reducir la Desigualdad (CRI) acaba de alcanzar un nuevo mínimo. Anthony Kamande comparte las conclusiones del informe semestral de Oxfam que clasifica las políticas de 164 países y propone tres grandes cambios políticos que deberían figurar en el orden del día de las reuniones anuales del Banco Mundial y el FMI de esta semana".

"... [el Índice de Compromiso para la Reducción de la Desigualdad \(CRI\)](#) de Development Finance International y Oxfam, que evalúa **el compromiso de 164 gobiernos para abordar la desigualdad en tres áreas críticas:**

- Servicios públicos esenciales que abarcan la educación, la sanidad y la protección social;
- Fiscalidad progresiva; y
- Derechos laborales progresivos, empleos de calidad y salarios justos

"El índice de 2024 muestra los peores resultados desde que comenzó nuestro análisis en 2017. Alrededor de nueve de cada diez países están aplicando políticas que probablemente aumentarán la brecha entre ricos y pobres."

Por último, algunos fragmentos más de la reunión anual: vía [Devex newswire](#):

- **"Los "superricos" evaden 220.000 millones de dólares al año en impuestos, y hay un nuevo impulso a los esfuerzos para cerrar esas lagunas.** El martes, en un acto paralelo a las reuniones anuales, el aforo se llenó, y los observadores se extendieron por el pasillo y siguieron la reunión a través de pantallas de vídeo.

El impuesto sobre el patrimonio ha ido ganando terreno últimamente gracias a las radicales propuestas del economista francés Gabriel Zucman y ha recabado apoyos en muchas economías poderosas, como Brasil, Alemania, Sudáfrica y España. La Unión Africana, entre otros, parece dispuesta a impulsar esta agenda en las Naciones Unidas y en la cumbre del G20 del mes que viene.

- Vía [Devex](#): [El Banco Mundial duplica la inversión en agronegocios hasta 9.000 millones de dólares en un cambio de estrategia](#)

"El presidente del Banco Mundial, Ajay Banga, dijo que el **"pivote estratégico"** es una oportunidad para avanzar en la agricultura climáticamente inteligente al tiempo que se impulsa el empleo en los países de menores ingresos".

" en Washington, el [Banco Mundial](#) **se ha comprometido a duplicar su financiación anual de la agricultura y la agroindustria hasta alcanzar los 9.000 millones de dólares en 2030.** El Presidente del Banco, Ajay Banga, anunciará hoy este compromiso en las reuniones anuales de la institución. Esta medida se produce en un momento en que el banco se enfrenta a una creciente presión para hacer frente a las emisiones de los sistemas agroalimentarios."

- Enlace: [El Banco Mundial avanza en la paridad de género, pero el futuro sigue sin estar claro](#)

"Sólo el 20% del consejo del banco son mujeres. Un grupo de trabajo intenta cambiarlo".

- Enlace - [Nuevo documento: La sociedad civil europea pide una salida negociada por la ONU a la crisis de la deuda](#) (vía Eurodad)

"El llamamiento se produce mientras el FMI y el G20 no toman medidas a pesar de la peor crisis de deuda del Sur global; **un nuevo documento publicado hoy pide a los líderes mundiales que se centren en debatir reformas en el proceso de Financiación para el Desarrollo de la ONU**".

- Y a través del [boletín de](#) la red Pandemic Action :

" [El Grupo de Trabajo del G20 para una Movilización Mundial contra el Cambio Climático](#), copresidido por Vera Songwe y Maria Mazzucato, publicó su informe final [Un planeta verde y justo](#), en el que se [hace un llamamiento a la acción urgente](#) para [trazar una nueva vía de desarrollo económico](#) que concilie el crecimiento con una acción ambiciosa por el clima. "

- Y algunas estadísticas a través [del boletín](#) Aftershocks de la ONE:

"El 40% de la población mundial vive en países que gastan más en el servicio de la deuda que en sanidad o educación. Es el caso de 34 de los 54 países africanos. Con un 18,5% de los ingresos presupuestarios, los países africanos gastan este año cuatro veces más en el pago de la deuda externa que en 2010. Es la cifra más alta de todas las regiones".

"94 de cada 100 países con préstamos del Banco Mundial y el FMI han recortado el gasto en educación pública, sanidad y protección social en los últimos dos años. Eso incluye a 40 de los 42 países beneficiarios de la Asociación Internacional de Fomento del Banco Mundial, el mayor fondo social para el desarrollo del mundo".

Preparación del INB 12 (acuerdo sobre la pandemia)

OMS - [Duodécima reunión del Órgano Intergubernamental de Negociación \(INB\) para un instrumento de la OMS sobre prevención, preparación y respuesta ante pandemias](#) (4-15 nov, Ginebra)

Ginebra Health Files - Se renueva la presión para que diciembre sea la fecha límite para concluir el acuerdo sobre la pandemia

GHF;

Actualización a partir del jueves. " "... **Ahora hay un renovado impulso para ver si los países pueden concluir las conversaciones sobre el Tratado de Pandemia en menos de ocho semanas a partir de ahora.** En esta edición, les presentamos **los diversos factores en juego que están pesando y dando forma a estas discusiones.** Así pues, aunque muchos países y otras partes interesadas se muestran escépticos ante un plazo poco realista para diciembre, los esfuerzos se centran ahora en ver si esto es posible".

"Los actores clave en las negociaciones sobre un nuevo Acuerdo de Pandemia están haciendo esfuerzos vigorosos y renovados para ver si los países pueden llegar a un consenso y concluir estas discusiones en diciembre de 2024. Algunos de estos actores incluyen, según se informa, **la Mesa del Órgano Intergubernamental de Negociación** creado en 2021 para establecer este acuerdo, **la Organización Mundial de la Salud** dirigida por el Director General Tedros Adhanom Ghebreyesus, afirman fuentes diplomáticas en Ginebra. **Además, los Estados miembros de la OMS, incluido el Grupo Africano, entre otros, se han mostrado muy interesados en concluir estas negociaciones este año.** Según se informa, el Grupo Africano está discutiendo opciones esta semana en un retiro en Johannesburgo, Sudáfrica...."

"Las fuentes indicaron que se están haciendo planes de contingencia para preparar una sesión especial de la Asamblea Mundial de la Salud para una reunión de dos días potencialmente durante el 18-20 de diciembre con el fin de adoptar el Acuerdo sobre Pandemias si se alcanza un consenso. (Estas fechas deberán ser determinadas primero por el Consejo Ejecutivo de la OMS). "

PD: "Pero el impulso para concluir las discusiones antes de diciembre está siendo **provocado no sólo por motivaciones políticas para cerrar un acuerdo sobre estas negociaciones lo antes posible, sino también por las elecciones presidenciales estadounidenses previstas para el 5 de noviembre de 2024, dijeron fuentes a Geneva Health Files...**"

"A pesar de estas y otras presiones, **la cuestión fundamental será si los países serán realmente capaces de converger en sus posiciones sobre las disposiciones clave en cuestión de días.** Después de todo, estas discusiones llevan ya tres años".

¿Qué hay pendiente? Bastante.....

Y Patnaik concluye: **"Uno de los mayores impedimentos en el camino hacia el consenso sigue siendo la desconfianza entre los países.** Las próximas semanas demostrarán si las delegaciones pueden superar sus posiciones y alcanzar compromisos". **Dentro de dos semanas se sabrá si los países son capaces, y si están dispuestos, a concluir estas negociaciones en 2024. La carrera hacia el mínimo común denominador en un intento de cerrar estas negociaciones cruciales nunca ha sido mayor".**

Ginebra Health Files - Financiación: Que no sea una ocurrencia tardía en el acuerdo sobre la pandemia [Ensayo invitado]

M Meurs & K Scholten; [Ginebra Health Files](#);

"... En la edición de hoy, les traemos un ensayo invitado de activistas de Wemos, que presentan las lagunas de la respuesta política a la financiación sanitaria en el contexto del PPPR. Sostienen que el acuerdo sobre la pandemia es "una oportunidad para avanzar en la lucha contra algunos de los males de las finanzas internacionales, como las lagunas fiscales y los montones de deuda insostenible, y para allanar el camino hacia una financiación justa y sostenible de los bienes comunes mundiales para la salud".

Nota de Priti Patnaik: **" En el Acuerdo sobre la Pandemia, la percepción es que los países desarrollados no tienen apetito para acordar obligaciones concretas sobre financiación, como un nuevo fondo.** La mayor parte del texto relacionado con la financiación ya está en verde. La única manera de que esto se abra será si algunos países en desarrollo quieren negociar obligaciones más estrictas en materia de prevención a cambio de más recursos, indican fuentes diplomáticas. **Se espera que el debate sobre la financiación se plantee en la próxima reunión del Órgano Intergubernamental de Negociación, en noviembre".**

Meurs & Scholten **se centran en tres cuestiones:** El alivio de la deuda; la liberación de recursos mediante un sistema fiscal mundial eficaz; y la actual dependencia de la financiación voluntaria y basada en la caridad.

Y concluye **".... el acuerdo sobre pandemias ofrece una oportunidad única para mejorar la forma en que el mundo responde a futuras crisis sanitarias garantizando una financiación justa y sostenible de**

la PPR pandémica. **Abordar la aplastante carga de la deuda a la que se enfrentan muchos países de ingresos bajos y medios, recaudar nuevos fondos mediante la reforma del sistema financiero mundial para frenar la evasión y elusión fiscales y los flujos financieros ilícitos, y los compromisos hacia la financiación pública de la atención sanitaria, son medidas esenciales para una PPR pandémica equitativa.** "

Comentarios sobre Acuerdo pandémico - versión viernes 20 septiembre a las 12:20

https://dac4d79b-88af-4c32-8c6f-fe3b3068460f.filesusr.com/ugd/1db6c2_a9d4bac8e9fc4c8ca88383c2b9c8f192.pdf?mc_cid=b2718c19ba&mc_eid=7404efae5e

Por Marine Buissonniere (**Resolve to Save Lives**); Guhermei Faviero (**AIDS Global Public Health Foundation de la Universidad de Miami**); Christine McNab (**The Independent Panel Secretariat**), Samantha Rick (**AVAC**), Nina Schwalbe (**Spark Street Advisors**).

Otro análisis del proyecto actual.

Más sobre PPPR (financiación)

El Fondo Pandémico asigna la segunda ronda de subvenciones para impulsar la preparación ante una pandemia en 50 países

<https://www.thepandemicfund.org/news/press-release/pandemic-fund-allocates-second-round-grants-boost-pandemic-preparedness-50-countries>

"Al término de su segunda ronda de financiación, la Junta de Gobierno del Fondo Pandémico aprobó el 17 de octubre 418 millones de dólares en nuevas subvenciones destinadas a reforzar las capacidades de prevención, preparación y respuesta ante una pandemia en 40 países de seis regiones geográficas. Estas subvenciones proporcionarán inversiones muy necesarias para reforzar los sistemas de vigilancia y alerta temprana de enfermedades, modernizar los laboratorios y reforzar el personal sanitario. **Esta última asignación se suma a los 128,89 millones de dólares aprobados el 19 de septiembre para cinco proyectos acelerados de apoyo a 10 países afectados por la Emergencia de Salud Pública de Importancia Internacional (PHEIC) del mpox, con lo que la financiación total concedida en la segunda ronda asciende a 547 millones de dólares, que movilizarán otros 4.000 millones de dólares para inversiones en PPR en los países beneficiarios.** "

"Más del 50% de los fondos concedidos en la segunda ronda son para países del África subsahariana, la región con mayor demanda de subvenciones del Fondo Pandémico. Más del 74% de los proyectos financiados beneficiarán a países de renta baja y media-baja."

PS: **"Las dos rondas de financiación del Fondo Pandémico hasta la fecha ascienden a 885 millones de dólares, movilizando 6.000 millones adicionales en apoyo de 75 países, la mitad de los cuales son países de renta baja y media. Estos fondos colmarán las lagunas de capacidad para prevenir, prepararse y responder a las pandemias. ..."**

Desarrollo Hoy - Búsqueda del alma en el Banco Mundial sobre cómo financiar la respuesta a la próxima pandemia

Ann Danaiya Usher; <https://www.development-today.com/archive/2024/dt-8--2024/soul-searching-at-the-world-bank-about-how-to-finance-response-to-the-next-pandemic>

(gated) " Durante la pandemia de cólera, el Banco Mundial, obligado por su modelo basado en los países, fue incapaz de poner su considerable peso financiero al servicio de la adquisición conjunta de vacunas para los países con menores ingresos. Ahora, el banco está haciendo examen de conciencia sobre cómo podría hacer que la financiación del "día cero" estuviera disponible al comienzo de la próxima pandemia."

CGD (blog) - Cinco pasos que los BMD pueden dar ahora para desbloquear la financiación de la pandemia

R Glennerster, L H Summers et al; <https://www.cgdev.org/blog/five-steps-multilateral-development-banks-can-take-now-enable-at-risk-financing-pandemics>

"...gran parte del retraso en la entrega de vacunas COVID-19 a los países de renta baja y media (PRMB) se debió a que éstos firmaron los acuerdos de compra más tarde que los países de renta alta (PRA). Estos retrasos reflejan en parte los **restrictivos** criterios de **préstamo** que los bancos multilaterales de desarrollo (BMD) adoptaron para la financiación de vacunas, que impedían a los países utilizar fondos de los BMD para comprar vacunas antes de que fueran aprobadas por los organismos reguladores nacionales o por la Organización Mundial de la Salud (OMS) para su uso de emergencia."

"...En este blog se esbozan cinco pasos que los BMD, utilizando su modelo estándar basado en los países, pueden dar para hacer posible que los países utilicen sus dotaciones de préstamos para adquirir vacunas y otras contramedidas médicas de riesgo del mismo modo que lo hicieron los países de renta alta. Resulta crucial que estas medidas no requieran financiación adicional inmediata de los donantes o de los organismos sanitarios internacionales. ..."

Más sobre la gobernanza sanitaria mundial

Comentario de Lancet - El acceso equitativo a los productos pandémicos exige una gobernanza pública más sólida

A Strobeyko, M Kamal-Yanni, K Storeng, S Moon et al ;
[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02258-X/abstract](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02258-X/abstract)

"... A la espera del resultado de las negociaciones intergubernamentales, la OMS creó la Red provisional de Contramedidas Médicas (i-MCM-Net) como medida temporal para coordinar el rápido desarrollo de productos pandémicos y el acceso equitativo a los mismos. Mientras la comunidad sanitaria mundial debate qué mecanismo a más largo plazo debería seguir a la i-MCM-Net, persiste un desacuerdo sustancial sobre la gobernanza, en particular sobre el papel de la OMS. Nosotros sostenemos que los gobiernos son los principales responsables colectivos de garantizar

un acceso equitativo a los productos sanitarios esenciales y que la OMS debería desempeñar un papel más firme en relación con los Estados y los agentes no estatales.....".

Extracto:

"Las nuevas normas internacionales podrían transformar y reforzar el papel de la OMS. El RSI enmendado obliga a la OMS a "facilitar el acceso oportuno y equitativo de los Estados Partes a los productos sanitarios pertinentes, y a trabajar para eliminar los obstáculos a dicho acceso "9 en situaciones de emergencia, con lo que su labor en este ámbito, políticamente delicada, adquiere una base jurídica y política más sólida. Con el suficiente apoyo financiero y político, las enmiendas podrían permitir a la OMS ampliar iniciativas como el Centro de Transferencia de Tecnología de ARNm y el Grupo de Acceso a la Tecnología Sanitaria o lanzar nuevas iniciativas. **El Acuerdo sobre Pandemias** podría ampliar aún más el mandato de la OMS. Los gobiernos están negociando la creación de una **Red Mundial de Logística y Cadena de Suministro (GSCL)**. Según el borrador del texto, la Red GSCL "será desarrollada, coordinada y convocada por la OMS en colaboración con "10 otros actores como probable sucesora de i-MCM-Net. A diferencia de ACT-A, que fue establecido rápidamente por unos pocos actores públicos y privados en 2020 sin la participación de los gobiernos de los PBI y los PIM, la Red GSCL funcionaría bajo la supervisión de los gobiernos que firmen el Acuerdo de Pandemia....".

"Sin embargo, también es importante reconocer los límites de la ampliación del mandato de la OMS...".

"Sin embargo, incluso sin una autoridad jerárquica sobre todos los actores implicados en la investigación y el desarrollo, la regulación, la producción, la asignación y la asimilación de productos pandémicos, **sostenemos que la OMS puede ejercer un mayor poder. Esta situación de autoridad ambigua exige una "gobernanza suficientemente buena"**, una estrategia de gobernanza pragmática y factible que aún encierra el potencial de un cambio significativo. La OMS debería utilizar su legitimidad política y su considerable poder de convocatoria para reunir a los actores en torno a una mesa única de GSCL, y establecer reglas básicas claras sobre quién obtiene un asiento.....".

Comentario de Lancet - El cambio de poder en la salud mundial exigirá el liderazgo del Sur Global y la alianza del Norte Global

M Pai et al ; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02323-7/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02323-7/fulltext)

"La salud mundial sigue siendo un campo en el que los actores del Norte Global se ven a sí mismos como líderes. Aunque el movimiento descolonizador de la salud mundial ha puesto de manifiesto las profundas desigualdades inherentes a la arquitectura de la salud mundial, este movimiento, propenso a la captura por parte de las élites, **se enfrenta a varias barreras institucionales que impiden cambios significativos en el poder... "**

Los autores enumeran algunas de ellas.

"A pesar de estos retos, es **posible que las instituciones del Norte Global se descentren, cambien de poder y demuestren su alianza. Proponemos algunos ejemplos de lo que es posible para la alianza del Norte Global" ".... Creemos que el mayor progreso vendrá del liderazgo de las naciones, instituciones y personas del Sur Global, en su intento de ejercer su agencia y desafiar el**

modelo salvador y caritativo de la salud mundial. Los actores de los PBMI deben reclamar posiciones que históricamente se les han negado en los lugares y organizaciones donde **se toman las decisiones en materia de salud mundial, y liderar una agenda centrada en la autodeterminación y la autosuficiencia. También proponemos algunos ejemplos de ese liderazgo del Sur Global...."**

Y concluyen **"Para reimaginar la salud mundial y trasladar el poder a las personas e instituciones de los márgenes y la periferia, todos los que trabajan en la salud mundial deben defender y activar dos fuerzas: el liderazgo del Sur Global y la alianza del Norte Global.** Es la sinergia de estas dos fuerzas lo que se necesita para alterar el statu quo e inclinar la balanza a la hora de transformar la salud mundial en un modelo basado en la justicia, la equidad, la solidaridad mundial y la liberación colectiva. En una era de polycrisis y desigualdades crecientes, la solidaridad y la ciudadanía mundiales no son meras palabras de moda: son cruciales para nuestra supervivencia colectiva".

Lancet Offline - El progreso es posible, si lo elegimos

R Horton; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02347-X/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02347-X/fulltext)

Horton vuelve sobre el lanzamiento de **Global Health 2050: the Path to Halving Premature Death by mid-Century (Salud mundial 2050: el camino hacia la reducción a la mitad de las muertes prematuras a mediados de siglo)**, una Comisión de Lancet presentada la semana pasada en la Cumbre Mundial de la Salud celebrada en Berlín (Alemania).

Suena, con razón, combativo. Como realmente no tenemos otra opción. Incluso él admite: *"Esta última Comisión Lancet ofrece una oportunidad extraordinaria... y, no nos equivoquemos, es una oportunidad extraordinaria. Pero **hay que enmarcarla entre dos ejes: el conflicto y, por supuesto, el cambio climático...."***

Concluyendo: **"....Mi opinión es que las condiciones políticas en 2024 no son tan propicias como lo fueron en 2013. Excepto que tenemos, quizás, una gran ventaja. Percibo una resistencia cada vez mayor entre nosotros, un rechazo cada vez más firme a aceptar el statu quo emergente de embrutecimiento humano, fanatismo y prejuicios, y destrucción planetaria.** Las múltiples vertientes del activismo en pro de la salud mundial -desde el clima hasta el género, desde la raza hasta la paz- deben entretejerse en **un único movimiento y manifiesto para la acción inmediata. Salud Mundial 2050 ofrece un medio y una motivación para hacerlo"**.

Globalización y salud: ¿santo grial o excusa conveniente? Perspectivas de las partes interesadas sobre el papel de la evaluación del fortalecimiento de los sistemas sanitarios en la asignación de recursos sanitarios mundiales

V Sriram, S Bennett et al;

<https://globalizationandhealth.biomedcentral.com/articles/10.1186/s12992-024-01080-6>

Documento importante. **".... "En este documento, exploramos las perspectivas de las principales partes interesadas en la salud mundial, específicamente en torno a la naturaleza de las pruebas buscadas en relación con el FSS y su posible impacto en la priorización, los desafíos en la obtención de tales pruebas, y los impulsores de las divergencias intra e interorganizacionales."**

Financiación sanitaria mundial

Desarrollo Hoy - Gavi pide a los donantes que transfieran los miles de millones restantes de dinero covid no gastado a su próximo periodo de financiación

<https://www.development-today.com/archive/2024/dt-8--2024/gavi-asks-donors-to-transfer-remaining-usd-1.8-billion-in-unspent-covid-money-to-its-next-funding-period>

(gated) "Para asegurarse un presupuesto récord para los próximos cinco años, la alianza de vacunas Gavi necesita 9.000 millones de dólares en fondos frescos y, al mismo tiempo, **está buscando el permiso de los donantes para reasignar miles de millones de dólares que en un principio estaban destinados a COVID-19.** "Se está negociando país por país", afirma Sania Nishtar, directora general de Gavi".

"Development Today ha preguntado a 9 donantes clave de #Gavi qué opinan de los 1.800 millones de USD restantes de #Covid_19 no gastados. ¿Los donantes lo añadirán a las nuevas promesas para la próxima reposición de #Gavi, o lo deducirán? **Ninguno pide el reembolso**".

"Las respuestas de los donantes son dispares. @gatesfoundation "no tiene intención" de deducir los fondos no gastados de futuras promesas. Suecia, Canadá y Reino Unido están sopesando opciones. ..."

" Reposición 6.0 de Gavi: Para asegurar una reposición récord para su próximo periodo de financiación, la alianza de vacunas quiere incluir los 1.800 millones de USD en fondos de donantes no gastados destinados a las vacunas COVID a través de COVAX. Además, Gavi necesita 9 000 millones de USD en fondos frescos".

Reuters - La venta de bonos para vacunas recauda 1.000 millones de dólares para la inmunización, según la IFFIM

Reuters;

"Los últimos bonos para vacunas han recaudado 1.000 millones de dólares para financiar nuevos esfuerzos de inmunización en los países más pobres del mundo, tras una demanda récord por parte de los inversores, según ha declarado el Servicio Financiero Internacional para la Inmunización (IFFIm)."

"IFFIm, que recauda fondos para la alianza de vacunas Gavi, respaldada por la ONU, dijo en un comunicado que había fijado el precio de un bono de 1.000 millones de dólares a 3 años a tipo fijo "para financiar la investigación de vacunas críticas y los programas de inmunización". La **cartera de pedidos para el bono superó los 4.000 millones de dólares, la mayor cartera de pedidos de IFFIm hasta la fecha**, dijo, con interés procedente de bancos centrales e instituciones oficiales, gestores de activos, seguros y fondos de pensiones y de bancos".

Andrew Harmer (blog) - Ronda de inversiones de la OMS: ¿financiación sostenible de un barco que se hunde?

<https://andrewharmer.org/2024/10/20/whos-investment-round-sustainably-financing-a-sinking-ship/>

"Según [la página web de la OMS](#) dedicada a la Ronda de Inversiones (RI), la RI (que se puso en marcha en mayo de este año) "tiene **por objeto movilizar recursos previsibles y flexibles de una base más amplia de donantes para la labor básica de la OMS durante el periodo 2025-2028**". Tiene de plazo hasta finales de este año para conseguir compromisos por valor de unos **7.100 millones de dólares de donantes estatales y no estatales**. Por desgracia, como describo en este artículo, **tiene que hacerlo en un momento en que las contribuciones voluntarias de sus donantes están disminuyendo considerablemente**. He evocado la **metáfora de un barco que se hunde**. Para que quede claro, la OMS no es un barco propiamente dicho, sino una Organización Internacional, pero a efectos de licencia artística considérenla **como un barco que hace aguas y cuya Secretaría achica agua desesperadamente**. Actualmente, sus esfuerzos mantienen el barco a flote. Pero, ¿por cuánto tiempo?"

"El IR se ha puesto en marcha y las donaciones van llegando, aunque un poco despacio. Como se puede ver en la página web de la IR, **las donaciones ascienden actualmente a unos 1.000 millones de dólares** (gracias al impulso de [la Cumbre Mundial de la Salud celebrada en Berlín](#) la semana pasada). **Por tanto, faltan 6.000 millones para Navidad**. Se prevé que la mayor parte del trabajo en términos de compromisos se realizará en la Cumbre de Líderes del G20 en Brasil el mes que viene, el último evento [del calendario de compromisos](#) para 2024 (así que preparen sus carteras, líderes mundiales)".

"... **Un problema importante, como sabrán si han leído [el Estado Financiero Auditado de la OMS 2023](#)** (por favor, díganme que, además de su autor, no soy literalmente la única persona en el planeta que ha leído este documento - lo soy, ¿no?), **es que los donantes están reduciendo significativamente sus donaciones a la OMS ahora que la pandemia ha retrocedido** Al mismo tiempo que los ingresos disminuyen, **los gastos de la OMS aumentan y en 2023 fueron los más elevados de la historia, con 4111 millones de dólares**. A pesar del déficit de financiación, la OMS pudo financiar sus actividades gracias a los ingresos no gastados de años anteriores. Pero ese dinero "de reserva" ha desaparecido ahora....".

Harmer concluye: "... **Bien, ¿y dónde queda la RI? Bueno, ¡ya está aquí! Y tras casi 15 años de gestación. Por desgracia, su nacimiento coincide con una profunda incertidumbre en torno al futuro político de su donante número uno -Estados Unidos- y también con una posible crisis financiera. No tengo nada claro cómo va a gestionar la OMS la evidente caída de ingresos y seguir haciendo lo que quiere hacer a su escala actual. Por eso he evocado la metáfora de un barco que se hunde**. La Secretaría de la OMS sabe que **las finanzas de la Organización se encuentran en una situación precaria** (no desesperada, pero tampoco boyante). Hay muchas piezas en movimiento y no me sorprendería que se celebrara una reunión extraordinaria del Consejo Ejecutivo en diciembre para debatir esto, así como las IR. **Pero vamos a ver. Tendremos una mejor comprensión de las ND después del G20 de noviembre. Como mínimo, los Estados miembros tienen que reafirmar su compromiso de financiar el GPW 14 de la OMS. No espero que la IR alcance su objetivo de 7.000 millones de dólares a finales de año, pero, de nuevo, ya veremos**. Por ahora, la Secretaría sólo tiene que seguir achicando agua".

Bloomberg - Los financiadores de la sanidad mundial miran a los países del Golfo ante la retracción europea

[Bloomberg](#);

"Los donantes tradicionales del G-7 afrontan vientos en contra económicos; Arabia Saudí, Qatar y Kuwait dan más a fondos sanitarios".

"Al menos cinco grandes fondos, entre ellos algunos que ayudan a financiar la vacunación infantil y la investigación de curas para enfermedades que matan a millones de personas cada año, están tratando de reponer sus arcas con unos 100.000 millones de dólares para finales del próximo año. Eso está creando un denominado **atasco que amenaza el futuro de la financiación sanitaria mundial y, con ella, la seguridad sanitaria del mundo.**"

Por ejemplo: **"Gavi**, que ayuda a llevar vacunas contra enfermedades como el cólera y el sarampión a los niños de los países más pobres del mundo, está **"aprovechando a los donantes que tradicionalmente no han apoyado de forma masiva"**, dijo Nishtar. **Entre ellos se encuentran Arabia Saudí, Qatar y Emiratos Árabes Unidos.** Cuando se creó Gavi en 2000, sus donantes eran en su mayoría países occidentales. Ahora, Arabia Saudí, Qatar, Kuwait, Omán y Bahreín han **prometido 267 millones de dólares, lo que forma parte de una tendencia más amplia de los Estados árabes del Golfo a adquirir mayor protagonismo en la financiación humanitaria multilateral"**.

"... **El Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria**, que se enfrenta a una nueva ronda de recaudación de fondos el próximo año, **vio cuadruplicarse las promesas de Arabia Saudí, Qatar, Kuwait y los EAU en su último periodo de financiación.**"

"...**En todos los ámbitos, los presupuestos de ayuda exterior están sometidos a una inmensa presión"**, afirmó Janeen Madan Keller, **subdirectora** del programa de política sanitaria mundial del **Center for Global Development**. **"Muchos de los principales donantes tradicionales están recortando sus presupuestos de ayuda"**. Una estrategia para cubrir lo que ceden los donantes tradicionales es apoyarse en nuevos financiadores, dijo. **"Colectivamente, el grupo de donantes del Golfo ha sido un conjunto de actores en ascenso que merece la pena observar"**, dijo."

"A pesar de su creciente papel, los Estados árabes del Golfo siguen siendo pequeños donantes para Gavi y el Fondo Mundial, y el apoyo de estos países no basta para colmar las posibles lagunas dejadas por los donantes históricamente grandes...."

PD: en mi opinión, sólo una parte de la solución si se vincula a las propuestas de Zucman relacionadas con la fiscalidad de la riqueza en el G20...

Devex - La batalla por los limitados recursos del Fondo Mundial

<https://www.devex.com/news/the-battle-for-limited-global-fund-resources-108537>

"La tuberculosis lleva años recibiendo la asignación más baja del Fondo Mundial. Pero ahora, antes de una decisión de la Junta Directiva en noviembre, los defensores de la tuberculosis quieren un reparto más justo. Su petición ha recogido hasta ahora más de 10.000 firmas".

Extractos:

"El Fondo Mundial aporta la mayor parte de la financiación internacional para la tuberculosis (76%). Pero desde hace años, los defensores afirman que la parte que la TB recibe como parte de la división mundial de enfermedades del fondo -el porcentaje de financiación que se destina a cada una de sus tres enfermedades prioritarias- **está significativamente por detrás del VIH y la malaria a pesar de que la TB es la que más muertes causa entre las tres enfermedades.** En 2022, 1,3 millones de personas murieron de tuberculosis, mientras que 630.000 y 608.000 murieron de VIH y malaria, respectivamente. **Ahora los defensores de la tuberculosis quieren un reparto más justo: un 33% para cada una de las enfermedades.** Su petición ha recabado hasta ahora más de 10.000 firmas".

PD: "El Fondo Mundial afirma que tiene en cuenta múltiples factores a la hora de decidir el **reparto.** Aunque reconoció que se necesitan más recursos para la tuberculosis, advirtió de que esto no debe hacerse a costa del VIH y el sida, y la malaria, que también requieren más recursos....".

PD: "Según la Dra. Lucica Ditiu, directora ejecutiva de la Alianza Alto a la Tuberculosis, que forma parte de la Junta Directiva del Fondo Mundial como miembro sin derecho a voto, **la Secretaría ha propuesto cuatro opciones para su consideración por la Junta Directiva.** La primera mantiene el reparto actual, según el cual la TB recibe el 18% de los recursos hasta 12.000 millones de dólares, con incrementos graduales a medida que se disponga de más recursos, una opción que, según Stop TB, "debe rechazarse totalmente". En la segunda, tercera y cuarta opciones, la TB recibirá una cuota del 25% si los recursos disponibles para la asignación a los países alcanzan los 15.000, 17.000 y 18.000 millones de dólares, respectivamente, según Stop TB."

"A Ditiu le preocupa que las opciones se basen en unos objetivos de reposición elevados, que son **"poco realistas" en medio de un difícil entorno de recaudación de fondos.** Para una asignación por país de 18.000 millones de dólares, el Fondo Mundial necesitará recaudar al menos 20.000 millones en su reposición, dijo. Esto se debe a que una pequeña parte del dinero recibido durante una reposición se reserva para los gastos de funcionamiento de la organización y otras inversiones. **El Comité de Estrategia del Fondo Mundial está sugiriendo la tercera opción a la Junta Directiva, añadió.**"

"En su última reposición, el Fondo Mundial pidió a los donantes 18.000 millones de dólares, pero sólo consiguió promesas por valor de 15.700 millones. Los expertos afirman que el Fondo podría perder 1.200 millones más, ya que Estados Unidos, por ley, no puede aportar más de un tercio de todas las promesas de contribución al Fondo. "Para ser sinceros, **una reposición de 12.000 millones de dólares es más realista**", declaró Ditiu a Devex. "Un escenario bajo será de 11.000 millones de dólares, en cuyo caso, efectivamente, todo el mundo estará en... la mierda hasta el cuello".

- Y a través de [Devex Newswire](#) sobre las reuniones anuales del FMI y el Banco Mundial:

"Una cuestión sobre la que esperamos que van Trotsenburg (Banco Mundial) se explaye más esta semana es la [crítica que hizo a principios de año](#) a los **45.000 millones de dólares recibidos por fondos verticales** como Gavi, la Alianza para las Vacunas y el Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria. "La pregunta que yo me haría es: ¿es esto eficaz?", declaró en la reunión anual del Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo celebrada en Armenia en mayo, **argumentando que los BMD como el suyo podrían haber convertido esos fondos en 100.000 millones de dólares.** [El Center for Global Development](#) también se ha preguntado si [los fondos mundiales para la salud se están quedando rezagados](#) en materia de innovación financiera.....".

Devex - El nuevo responsable de La Unión afirma que eliminar la tuberculosis es "factible" pero "caro"

<https://www.devex.com/news/new-the-union-head-says-eliminating-tb-doable-but-expensive-108538>

(gated) "La Dra. **Cassandra Kelly-Cirino** (nueva directora de la Unión Internacional contra la Tuberculosis y las Enfermedades Respiratorias) **afirma que muchos países seguirán necesitando financiación internacional** para hacer frente a la tuberculosis, **pero dada la escasez de fondos para la sanidad mundial, los compromisos nacionales podrían ser aún más importantes**".

Nuevo Humanitario - Dinamarca quiere una tasa de solidaridad

<https://www.thenewhumanitarian.org/newsletter/2024/10/17/inklings-why-big-ngos-are-asking-be-held-accountable>

"...Hay movimiento detrás de una propuesta de reforma de la gobernanza mundial. **Dinamarca apoya la creación de la llamada tasa de solidaridad, un impuesto mundial que podría utilizarse para financiar bienes públicos** (e incluso, según algunos, acciones humanitarias). **Barbados, Francia y Kenia lideran un grupo de trabajo que planea diseñar, proponer y comprometerse con una nueva tasa para la cumbre del clima COP30 del año que viene.** La nueva versión de **la Iniciativa de Bridgetown**, la propuesta barbadense de reforma financiera mundial, incluye un impuesto de algún tipo. La Primera Ministra, Mia Mottley, se mostró muy favorable a este impuesto en la semana de alto nivel de la Asamblea General de las Naciones Unidas celebrada en septiembre. **El grupo de trabajo está formado ahora por 10 países, entre ellos Dinamarca, que se incorporó el 30 de septiembre...."**

CGD (blog) - 2025: Un año crucial para aumentar los impuestos sanitarios

P Baker et al; <https://www.cgdev.org/blog/2025-crucial-year-scaling-health-taxes>

Volviendo al Grupo de Trabajo de alto nivel sobre Política Fiscal para la Salud, copresidido por Mike Bloomberg, Mia Amor Mottley y Larry Summers (**del que el CGD es secretaria**). "El Grupo de Trabajo llegó a la conclusión de que los impuestos sanitarios podrían recaudar 3,7 billones de dólares en los próximos cinco años, salvando al mismo tiempo 50 millones de vidas en los próximos 50 años, pero esto requerirá un uso inteligente de las estrategias políticas por parte de los líderes nacionales, con el apoyo de los organismos multilaterales". **Este blog resume las principales conclusiones del informe.** "

Y: "... En **otoño de 2025, las Naciones Unidas convocarán una Reunión de Alto Nivel para impulsar la acción mundial contra las ENT. Invertir el rumbo de la falta de avances en materia de impuestos sanitarios debe ser una prioridad en la agenda. Por ello, los próximos 12 meses serán cruciales para dar más relieve a esta cuestión.** Se necesita una coalición mundial de líderes nacionales fuertes, respaldados por la sociedad civil, el mundo académico y los organismos multilaterales, para llevar adelante las recomendaciones del Grupo de Trabajo, resistir la presión industrial y aplicar impuestos sanitarios elevados y sostenidos para salvar vidas y recaudar ingresos para el progreso social...."

Mpox

Cuadro de mandos actualizado de la OMS:

https://worldhealthorg.shinyapps.io/mpx_global/#3_Situation_in_focus_-_Democratic_Republic_of_the_Congo (a 24 de octubre)

HPW - Aumentan los casos de niños coinfectados de Mpox y sarampión

<https://healthpolicy-watch.news/another-rwandan-health-worker-gets-marburg/>

De la rueda de prensa de los CDC de África del jueves. ".... **casos de niños coinfectados tanto con mpox como con sarampión están aumentando en la República Democrática del Congo (RDC)....**"

"**En la última semana se notificaron unos 2.729 nuevos casos de mpox, más del 90% de ellos en la RDC y Burundi**, aunque Liberia, Kenia y Uganda notificaron nuevos casos, según el Dr. Ngashi Ngongo, responsable de mpox de los CDC africanos".

"**Se ha producido un aumento de los pacientes menores de 15 años con viruela que están coinfectados con sarampión en la RDC, sobre todo en Nord Kivu y Sud Kivu**, pero no está claro si una enfermedad hizo a los niños susceptibles a la otra"."

"... **La campaña de vacunación de la RDC, en curso en seis provincias, iba bien en general, con más de 39.000 personas vacunadas**. Nigeria tiene previsto lanzar su campaña de vacunación el 29 de octubre.... .. **Tenemos 5,6 millones de dosis de vacunas contra el mpox confirmadas, de las cuales 2,5 millones son MVA-BN y tres millones de la LC16 procedente de Japón**", declaró Ngongo. **Cerca de 900.000 dosis de MVA-BN están disponibles este mes de octubre, con otras 700.000 potencialmente disponibles en noviembre**, lo que describió como **"suficiente, al menos, por el momento, para cubrir los planes que hemos recibido"**. Sin embargo, conseguir vacunas para los niños sigue siendo un reto, aunque la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha dicho que la MVA-BN puede utilizarse "fuera de etiqueta" para los niños en situación de riesgo".

"**Después de semanas luchando por aumentar el número de pruebas, la semana pasada se produjo un aumento del 37% y un gran salto en la positividad de las pruebas, que pasó del 36,5% al 63%**".

Reuters - El despliegue de la vacuna contra el Mpox en el Congo es más lento de lo previsto, según un responsable sanitario

[Reuters](#);

Actualización de la semana pasada. **"El Congo necesita hacer más para aumentar la concienciación sobre el mpox y la disponibilidad de vacunas**, dijo un funcionario del equipo de respuesta [la semana pasada] el jueves, **advirtiendo que la campaña para distribuir las vacunas duraría más de lo previsto...** Cris Kacita, **jefe del equipo de respuesta al mpox del Congo**, dijo que era necesario hacer más para impulsar la aceptación de la vacuna, y añadió **que la campaña de vacunación en curso duraría más de los 10 días previstos**. "La campaña de sensibilización se ha llevado a cabo, pero sólo tímidamente. Hay lagunas que deben colmarse", declaró a Reuters....".

- Y a través de [Devex \(el viernes de la semana pasada \)](#) :

"Jean Kaseya criticó la lentitud con la que las promesas financieras se traducen en fondos que los primeros intervinientes pueden utilizar, señalando específicamente la promesa del Fondo para la Pandemia y la promesa del gobierno de EE.UU. de 500 millones de dólares. Hizo un llamamiento a los donantes para que liberen estos fondos "muy rápidamente"... "

Y un enlace:

- TGH - [Surgen iniciativas juveniles para combatir el brote de Mpx en Nigeria](#)

Brote de Marburgo Ruanda

HPW - Otro trabajador sanitario ruandés contrae Marburg....

<https://healthpolicy-watch.news/another-rwandan-health-worker-gets-marburg/>

Cobertura de la rueda de prensa del CDC África del jueves.

"Ruanda ha registrado su 63º caso de Marburgo, según informaron el jueves las autoridades en la rueda de prensa semanal de los Centros Africanos para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC). Después de 10 días sin nuevos casos, un trabajador sanitario que ha estado atendiendo a pacientes de Marburgo dio positivo en las pruebas del virus el miércoles por la noche, según declaró el Ministro de Sanidad ruandés, el Dr. Sabin Nsanzimana. Sin embargo, el trabajador sanitario fue vacunado hace unos días y se encuentra "bien", con una presentación de la enfermedad que "no era habitual", añadió Nsanzimana....".

PD: cuando este boletín estaba a punto de publicarse, nos enteramos de que había aparecido otro caso de Marburgo...

HPW - Los cuidados críticos de alto nivel en Ruanda garantizan una baja tasa de mortalidad por Marburgo

<https://healthpolicy-watch.news/rwandas-high-level-critical-care-ensures-low-marburg-fatality-rate/>

De principios de esta semana. "Tras una semana completa sin nuevos casos de Marburgo, Ruanda parece haber contenido uno de los mayores brotes registrados del mortal virus, y con una baja tasa de letalidad del 24%".

"El Director General de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus, que visitó el país durante el fin de semana, elogió el nivel de los cuidados críticos dispensados por Ruanda a los pacientes, así como la forma en que el país desplegó un liderazgo de alto nivel para hacer frente a la fiebre hemorrágica vírica, que suele matar a más del 80% de los infectados. "Dos de los pacientes con los que nos reunimos habían experimentado todos los

síntomas de Marburgo, incluido el fallo multiorgánico, pero se les puso respiración asistida, se les intubó y extubó con éxito, y ahora se están recuperando", declaró Tedros en una rueda de prensa celebrada en Ruanda el domingo. **"Creemos que es la primera vez que se extuba a pacientes con el virus de Marburgo en África. Estos pacientes habrían muerto en brotes anteriores"**. Tedros añadió que Ruanda había trabajado durante muchos años para "reforzar su sistema sanitario, desarrollar capacidades de cuidados críticos y soporte vital que puedan desplegarse tanto en la atención hospitalaria habitual como en emergencias"...."

PD: " ...El brote sólo se declarará extinguido cuando no se hayan registrado nuevos casos durante 21 días, posiblemente el 5 de noviembre. "

PD: "... el ministro ruandés de Sanidad y Tedros visitaron también las instalaciones de fabricación de vacunas de BioNTech, anunciadas hace dos años para facilitar la producción local de vacunas. "

- Véase también Cidrap News - [La OMS elogia la respuesta de Ruanda a la enfermedad de Marburgo y el país comparte los primeros resultados genéticos](#)

"... Respondiendo a las preguntas de los periodistas, Nsanzimana dijo que el paciente índice es un hombre de 27 años que había estado expuesto a murciélagos en una cueva y que los murciélagos de la región habían sido secuenciados anteriormente. "

"Los análisis apuntan a un único salto a los humanos, sin señales de alarma: El Dr. Yvan Butera, investigador del Ministerio de Sanidad, **declaró** ayer **en X** que **todas las secuencias comparten un mismo origen zoonótico, lo que sugiere un único salto de los animales a los humanos**. El análisis filogenético muestra que todas las secuencias de los pacientes están estrechamente relacionadas, incluidas cuatro que son idénticas, señal de una rápida propagación en poco tiempo, dijo. "Aunque hemos encontrado algunas mutaciones, ninguna sugiere que el virus se esté propagando con más facilidad o se esté volviendo más grave". **La cepa del brote comparte un ancestro común con un virus de Marburgo de 2014, que según Butera muestra una tasa de mutación limitada**, lo que es una buena señal. Dijo que los científicos continúan analizando los datos clínicos junto con los hallazgos genéticos para aprender más sobre la dinámica de transmisión."

- Enlace relacionado: Nature News - [El salto vírico de animal a humano provocó el brote mortal de Marburgo](#)

COP16 en Colombia (21 oct-1 nov): Preparando el terreno (antes de la COP16)

A modo de recordatorio (vía [TWN](#)) : "La 16ª Reunión de la Conferencia de las Partes (COP16) en el Convenio sobre la Diversidad Biológica (CDB), se celebrará junto con la 11ª Reunión de las Partes en el Protocolo de Cartagena sobre Seguridad de la Biotecnología (CP-MOP11) y la 5ª Reunión de las Partes en el Protocolo de Nagoya sobre Acceso y Participación en los Beneficios (NP-MOP5). Estas tendrán lugar en Cali, Colombia, del 21 de octubre al 1 de noviembre de 2024 bajo el título "Conferencia de las Naciones Unidas sobre Biodiversidad 2024"

Guardian - Cop16: Colombia se prepara para acoger una cumbre "decisiva" sobre biodiversidad

<https://www.theguardian.com/environment/2024/oct/20/cop16-colombia-prepares-to-host-decisive-summit-on-biodiversity>

"Los expertos afirman que el evento de la ONU será decisivo para la disminución de la población mundial de animales salvajes, ya que el país anfitrión presiona en favor de la inclusión".

PD: "... El gobierno de Gustavo Petro está presionando para que los indígenas tengan más protagonismo en la protección de los ecosistemas colombianos y ha dicho que estarán en el centro de la Cop16".

"... La Cop16 es la primera vez que los países se reunirán para debatir sobre la biodiversidad mundial desde el acuerdo de Kunming-Montreal de 2022, cuando los líderes mundiales hicieron una serie de promesas sin precedentes para proteger el mundo natural....."

Guardian - Cop16 de un vistazo: los grandes temas que definirán las conversaciones en la cumbre de la ONU en Colombia

<https://www.theguardian.com/environment/2024/oct/21/cop16-un-issues-defining-biodiversity-finance-biopiracy-progress-negotiations-cali-colombia>

"Delegados de 196 países debaten los avances en la preservación de la biodiversidad. Entonces, ¿cuáles son los puntos conflictivos?"

¿Sigue vivo el gran acuerdo de esta década por la naturaleza? ... ¿Dónde está el dinero? ...
¿Pueden los países ponerse de acuerdo sobre la biopiratería? ... ¿Participarán los grupos indígenas en las decisiones? ... ¿Puede Colombia aprovechar la reunión para lograr la paz con sus rebeldes?
... ¿Cómo se miden los progresos?

Carbon Brief - Los países desarrollados no pagan su "parte justa" de la financiación de la naturaleza antes de la COP16

<https://www.carbonbrief.org/developed-countries-failing-to-pay-fair-share-of-nature-finance-ahead-of-cop16/>

"La mayoría de los países desarrollados pagan menos del 50% de su "parte justa" para financiar la biodiversidad, según un nuevo análisis".

"Estas naciones aportaron menos de 11.000 millones de dólares en total en 2022, año en que se acordó en la COP15 un histórico pacto mundial sobre la naturaleza, conocido como el [Marco Mundial para la Biodiversidad \(MGB\) de Kunming-Montreal](#). Teniendo en cuenta la responsabilidad histórica por la pérdida de biodiversidad en los últimos 60 años, el [thinktank de desarrollo ODI](#), con sede en Londres, ha calculado una "parte justa" para cada país de cara a un objetivo colectivo mínimo acordado en 2022 destinado a recaudar 20.000 millones de dólares anuales de aquí a 2025 para la conservación de la biodiversidad. En 2022, el año más reciente para el que se dispone de

datos, sólo Noruega, Suecia y Alemania aportaron su "parte justa", según el análisis. El Reino Unido, Italia y Canadá -anfitrión de la cumbre sobre biodiversidad COP15, donde se alcanzó el acuerdo- contribuyeron cada uno con menos del 40% de su cuota.....".

TWN - El proyecto de decisión sobre la información digital de secuencias revela lagunas e incertidumbres

<https://www.twn.my/title2/health.info/2024/hi241004.htm>

"El examen del proyecto de decisión "Información secuencial digital (DSI) sobre recursos genéticos" (CBD/COP/16/2) que se estudiará en las próximas reuniones de los órganos rectores del Convenio sobre la Diversidad Biológica y su Protocolo de Nagoya, **descubre un proyecto de texto inadecuado para ofrecer una participación justa y equitativa en los beneficios derivados del uso de la DSI.** " Lea por qué.

Guardian - La biodiversidad disminuye aún más rápido en las zonas "protegidas", advierten los científicos Cop16

https://www.theguardian.com/environment/2024/oct/24/biodiversity-declining-even-faster-in-protected-areas-scientists-warn-cop16-30x30-conservation-target?CMP=share_btn_url

"La mera designación de zonas clave no cumplirá el objetivo 30x30 sobre pérdida de naturaleza, **según un estudio, que** señala las prospecciones petrolíferas en parques".

Project Syndicate - La crisis de la biodiversidad es una crisis de seguridad

[Hailemariam Desalegn](#) (ex primer ministro etíope) ; [Project](#) Syndicate

"El rápido declive de la biodiversidad del planeta no es sólo un problema medioambiental; **amenaza la economía, la salud pública, la seguridad nacional y la estabilidad mundial.** Los líderes mundiales deben reconocerlo urgentemente y empezar a dedicar mucha más atención, esfuerzo y financiación a la respuesta."

Editorial de Lancet - Pérdida de biodiversidad: una crisis sanitaria

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02350-X/texto_completo](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02350-X/texto_completo)

Editorial de The Lancet de esta semana. The Lancet también considera que "...**la pérdida de biodiversidad es un problema sanitario de vital importancia**". Lea por qué.

COP16: Cobertura y análisis

Noticias ONU - Una "COP popular" para sanar el planeta: Comienza en Colombia la cumbre de la ONU sobre biodiversidad

<https://news.un.org/en/story/2024/10/1155911>

"El Secretario General António Guterres instó a las delegaciones de unos 190 países a "hacer las paces con la naturaleza" y apuntalar un plan para detener la pérdida de hábitats, salvar especies en peligro de extinción y preservar los preciosos ecosistemas de nuestro planeta, en el arranque de la última cumbre de la ONU sobre biodiversidad, celebrada el domingo por la noche en Cali (Colombia)."

Plato Devex: En la COP16, rescatar la biodiversidad protegiendo los sistemas alimentarios

<https://www.devex.com/news/devex-dish-at-cop16-rescuing-biodiversity-while-protecting-food-systems-108587>

"Los debates sobre la movilización de financiación y la adopción por los países de planes para abordar la pérdida y protección de la biodiversidad dominan la Conferencia de la ONU sobre Biodiversidad de esta semana".

Noticias sobre cambio climático - Los países se enfrentan en la COP16 por el futuro del fondo mundial para la protección de la naturaleza

<https://www.climatechangenews.com/2024/10/24/at-cop16-countries-clash-over-future-of-global-fund-for-nature-protection/>

"Algunas naciones en desarrollo biodiversas quieren sustituirlo por un nuevo fondo que les dé más voz en su gestión y un acceso más fácil a sus recursos".

"....Un grupo de países en desarrollo -preocupados por su acceso al fondo existente- está impulsando una propuesta para crear un nuevo fondo para la biodiversidad en el marco de la COP. El plan es que sustituya al creado en Montreal, gestionado por el Fondo para el Medio Ambiente Mundial (FMAM), y que ofrezca a los países en desarrollo ricos en biodiversidad una mayor participación en su gestión....".

Más sobre Salud Planetaria

HPW - El mundo se enfrenta a un calentamiento "catastrófico" de 3,1 °C tras un año de nula acción climática

<https://healthpolicy-watch.news/world-faces-catastrophic-3-1c-warming-after-year-of-zero-climate-action/>

"El Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente advirtió el jueves en su informe anual "Brecha de emisiones" que los esfuerzos mundiales para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero siguen estando catastróficamente mal encaminados, ya que las políticas actuales sitúan al mundo en la senda de un aumento de la temperatura de 3,1 °C para finales de siglo. Para mantener el objetivo de 1,5 °C, los países deben reducir sus emisiones en un 42% de aquí a 2030, pero éstas siguen aumentando:".

"El G20, en particular los miembros que dominan las emisiones, tienen que hacer el trabajo pesado"

- Véase también Noticias ONU - "[Ha llegado la hora de la verdad](#)", advierte [un nuevo informe de la ONU](#)

Carta abierta de los científicos del clima al Consejo de Ministros nórdico

https://en.vedur.is/media/ads_in_header/AMOC-letter_Final.pdf

(Octubre 2024) Carta preocupante, entre otras firmada por J Rockström.

"Los abajo firmantes somos científicos que trabajamos en el campo de la investigación climática y consideramos urgente llamar la atención del Consejo Nórdico de Ministros sobre el grave riesgo de que se produzca un cambio importante en la circulación oceánica del Atlántico. Una serie de estudios científicos realizados en los últimos años sugiere que **este riesgo se ha subestimado enormemente** hasta ahora. Tal cambio de circulación oceánica tendría impactos devastadores e irreversibles, especialmente para los países nórdicos, pero también para otras partes del mundo....".

"La ciencia confirma cada vez más que la región ártica es una "zona cero" para los riesgos de punto de inflexión y la regulación del clima en todo el planeta. En esta región, la capa de hielo de Groenlandia, el hielo marino de Barents, los sistemas boreales de permafrost, la formación de aguas profundas del giro subpolar y la Circulación Meridional de Oscilación del Atlántico (AMOC) son vulnerables a cambios no lineales importantes e interconectados. **La AMOC, el mecanismo dominante de transporte de calor hacia el norte en el Atlántico Norte**, determina las condiciones de vida de todos los habitantes de la región ártica y más allá, y **corre cada vez más el riesgo de pasar por un punto de inflexión.... Dada la creciente evidencia de un mayor riesgo de colapso del AMOC, creemos que es de vital importancia que los riesgos de punto de inflexión del Ártico, en particular el riesgo del AMOC, se tomen en serio en la gobernanza y la política.** Incluso con una probabilidad de ocurrencia media, dado que el resultado sería catastrófico e impactaría en todo el mundo durante los siglos venideros, creemos que hay que hacer más para minimizar este riesgo."

Editorial de BMJ - La COP29 debe pasar del estancamiento a la acción

E Mulcahy & R Smith; <https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2244>

"Se necesitan avances reales en materia de combustibles fósiles y apoyo a los países vulnerables".

"Dos cuestiones dominarán y pondrán a prueba la COP29: acelerar la transición de los combustibles fósiles a las energías renovables y que los países de renta alta aumenten el apoyo financiero a los países vulnerables. Las naciones de renta más baja, que son las más expuestas pero

las que menos han contribuido al cambio climático, proponen **cuatro prioridades**: nuevos y ambiciosos objetivos de financiación climática, planes de acción climática más ambiciosos, aceleración de los esfuerzos de adaptación y financiación, y un paquete de respuesta suficiente para las pérdidas y daños que han sufrido..."

En cuanto a la salud, los autores concluyen "**Los mayores beneficios para la salud se derivarán de la drástica reducción de los combustibles fósiles, la rápida transición a las energías renovables y un apoyo mucho mayor de los países ricos a los países vulnerables.** "

Guardian - Azerbaiyán, anfitrión de Cop29, preparado para una gran expansión del gas fósil, según un informe

<https://www.theguardian.com/environment/2024/oct/23/cop29-host-azerbaijan-set-for-major-fossil-gas-expansion-report-says>

"Exclusiva: **Quienes tienen interés en mantener al mundo enganchado a los combustibles fósiles no deberían supervisar las negociaciones sobre el clima, dicen los autores del informe.**"

"... **El nuevo informe**, elaborado por Urgewald y CEE Bankwatch, señala que **Azerbaiyán aumentará su producción de gas en un tercio en la próxima década**, y que las empresas de combustibles fósiles gastarán 41.400 millones de dólares (31.900 millones de libras) en los yacimientos de gas del país....".

Salud ambiental - Repositorio de la Organización Mundial de la Salud de revisiones sistemáticas sobre intervenciones en medio ambiente, cambio climático y salud: un nuevo recurso para responsables de la toma de decisiones, ejecutores de intervenciones e investigadores.

S Srikanth et al; <https://ehjournal.biomedcentral.com/articles/10.1186/s12940-024-01105-y>

"Para facilitar el uso de las crecientes pruebas de que la salud humana está inextricablemente vinculada a la salud del planeta y de la urgente necesidad de adoptar medidas contra la creciente triple crisis planetaria, **la OMS ha creado un repositorio de revisiones sistemáticas sobre intervenciones en el ámbito del medio ambiente, el cambio climático y la salud.** En este comentario se presenta el repositorio, se describen sus fundamentos y su desarrollo y se apuntan **posibles evoluciones futuras.** El objetivo del repositorio es ofrecer una herramienta de fácil uso para encontrar rápidamente revisiones sistemáticas y metaanálisis sobre temas específicos de ECH....".

HPW - Varias oportunidades para abordar el impacto del clima en la salud en la COP29

<https://healthpolicy-watch.news/several-opportunities-to-address-the-health-impact-of-climate-at-cop29/>

Cobertura de una **rueda de prensa** de la **OMS** el miércoles. "**La reunión de las Naciones Unidas (ONU) sobre el cambio climático, COP29, contará con un Día de la Salud el 18 de noviembre como parte de las negociaciones en Bakú, Azerbaiyán.**"

"La Organización Mundial de la Salud (OMS) quiere garantizar que la salud ocupe un lugar **"muy destacado"** en todas las negociaciones sobre el clima de los Estados miembros, que se celebran del 11 al 22 de noviembre", declaró **Maria Neira**, de la OMS. **"Tenemos dos objetivos. Uno es asegurarnos de que todo el mundo entienda que la crisis climática es una crisis sanitaria**, y que el cambio climático está afectando negativamente a nuestra salud, y tenemos que responder a ello", declaró Neira en una **rueda de prensa el miércoles**. **"El segundo objetivo es convencer a todos los negociadores, participantes y Estados miembros de que cualquier cosa que hagan para mitigar el proceso del cambio climático tendrá enormes beneficios potenciales para la salud"**, dijo Neira, que dirige el Departamento de Salud Pública, Medio Ambiente y Determinantes Sociales de la Salud de la OMS."

"El **Día de la Salud** arrancará con una **reunión de alto nivel sobre la Iniciativa de Bakú sobre Desarrollo Humano para la Resiliencia Climática**, cuyo objetivo es reforzar el desarrollo humano para hacer frente al cambio climático, especialmente en educación, salud, protección social y empleos y competencias verdes....".

Consulte el resto de actos relacionados con la salud en la COP29.

PD: **"La OMS, en colaboración con el Wellcome Trust, también acoge un Pabellón de la Salud** en la COP29, cuyo objetivo es "garantizar que la salud y la equidad se sitúen en el centro de las negociaciones sobre el clima", según la OMS. "

HPW - El sector sanitario busca la manera de lograr un mayor impacto climático, pero las subvenciones a los combustibles fósiles bloquean el camino

<https://healthpolicy-watch.news/health-sector-seeks-path-to-greater-climate-impact-but-fossil-fuel-subsidies-block-the-way/>

Análisis en profundidad de algunos de los **debates** relacionados con **la Cumbre Mundial de la Salud**.

*"Esos retos fueron un tema transversal en la Cumbre Mundial de la Salud celebrada la semana pasada en Berlín, que dedicó casi una jornada entera de sus dos días de duración a los aspectos de la cuestión climática relacionados con la salud: desde las sesiones de estrategia sobre cómo amplificar la investigación y las inversiones en salud y clima hasta los paneles sobre los perjuicios para la salud de las inversiones en combustibles fósiles. **He aquí un resumen de lo que se debatió.**"*

Algunos extractos:

"...Sin embargo, una cosa está cada vez más clara: hay **que reinventar los viejos modelos de investigación**, dada la urgencia del momento, afirmó **Alan Dangour, responsable del cambio climático en la fundación británica Wellcome Trust**, con sede más antiguas del mundo, que ha hecho del clima y la salud un elemento clave de su nueva cartera estratégica, que incluye una subvención de 25 millones de dólares a la Organización Mundial de la Salud, anunciada en la conferencia de Berlín. **La prioridad, dijo Dangour en WHS, tiene que ser "ofrecer una investigación que sea un camino hacia el impacto en lugar de una investigación puramente académica, que es para lo que el mundo académico está clásicamente entrenado"**.

Re financiación: "... En consonancia con el creciente interés por la salud, la financiación de los donantes en el nexo entre clima y salud también se ha disparado, pasando de menos de 1.000 millones de dólares en 2018 a entre 7.500 y 9.000 millones en 2022, con nuevos compromisos desde la COP28, según una revisión panorámica de los compromisos de los donantes de la OCDE, presentada en otra sesión más íntima de la WHS, copatrocinada por la Fundación Rockefeller. La Fundación también ha hecho del clima y la salud una parte clave de su cartera estratégica."

"Pero esas inversiones siguen palideciendo en comparación con los 7 billones de dólares estimados en subvenciones directas e indirectas (2022), que la industria de los combustibles fósiles está recibiendo de los gobiernos, incluidos casi 1,7 billones de dólares en subvenciones directas como exenciones fiscales a las empresas, inversiones de bancos multilaterales y otras inversiones públicas, controles de precios al consumo y otros incentivos. En cuanto a los otros más de 5 billones de dólares en subvenciones indirectas o "implícitas", los impactos de la contaminación atmosférica sobre la salud y los daños climáticos se encuentran entre los mayores costes no contabilizados, representando alrededor del 30% cada uno, según el Fondo Monetario Internacional. Ante este panorama, los agentes sanitarios -desde organismos de la ONU a ministerios, fundaciones y organizaciones filantrópicas- se preguntan qué tipo de inversiones catalizadoras deberían encabezar su lista de "peticiones" o, a la inversa, las prioridades de los donantes, a fin de amplificar las sinergias entre clima y salud. "En dos sesiones íntimas celebradas el lunes y el martes, varias docenas de actores clave del mundo filantrópico se reunieron con un selecto grupo de pensadores de los gobiernos de África y Europa, y con funcionarios de la OMS para reflexionar sobre los puntos de entrada óptimos....". Lea sus conclusiones.

PS: "... para impulsar realmente la acción, los gobiernos tienen que cerrar el grifo de las subvenciones e inversiones en combustibles fósiles, que impulsan la mayor parte del desarrollo insalubre del planeta, para lograr beneficios significativos para la salud a largo plazo, dijeron los panelistas en otra sesión del día de clausura de la WHS, sobre la reforma de las subvenciones a los combustibles fósiles como "indispensable" para una transición energética saludable. "

- Por último, a través de LinkedIn: (Arthur Wyns)

"El Fondo Verde para el Clima acaba de aprobar su segundo proyecto de salud.

Después de aprobar su primer proyecto de salud en Laos en el período previo a la COP28 del año pasado, el GCF ha aprobado ahora un segundo proyecto, esta vez en Malawi. **Se trata de un cambio radical con respecto a la ausencia total de financiación del FVC para proyectos de clima y salud. Otros proyectos sanitarios están en fase de solicitud, entre ellos uno para Senegal e Indonesia....."**

Día Mundial contra la Polio (24 de octubre)

Noticias ONU - El 85% de los niños afectados por la poliomielitis en 2023 vivían en zonas frágiles y afectadas por conflictos: UNICEF

<https://news.un.org/en/story/2024/10/1156041>

"Los países que se enfrentan a conflictos, desastres naturales y crisis humanitarias tienen dificultades para proporcionar la vacunación infantil sistemática, lo que deja a muchos niños

vulnerables al resurgimiento de la poliomielitis, según **advierte** el Fondo de la ONU para la Infancia (UNICEF) en un nuevo informe. "

"En el Día Mundial contra la Poliomielitis, UNICEF ha lanzado una dura advertencia: los casos de poliomielitis en países frágiles y afectados por conflictos se han más que duplicado en los últimos cinco años, y el 85% de los niños afectados por la enfermedad en 2023 vivirán en estas regiones. "En los conflictos, los niños se enfrentan a algo más que bombas y balas; corren el riesgo de contraer enfermedades mortales que ya no deberían existir", declaró Catherine Russell, Directora Ejecutiva de UNICEF. Un nuevo análisis del organismo destaca que la cobertura de vacunación ha descendido del 75% al 70%, muy por debajo del 95% necesario para lograr la inmunidad comunitaria. ..."

- Y un tweet de L Gostin:

"Qué irónico y trágico que @OMS y sus socios se hayan visto obligados a posponer su campaña de vacunación en el norte de Gaza en el Día Mundial contra la Polio. Los conflictos nunca deben impedir el trabajo humanitario y de salud pública. Así lo exige el derecho internacional & la ética básica".

Guerra y salud

Carta de The Lancet - Es hora de que The Lancet hable en favor de los niños de Gaza

S Gilmour & S Rahman; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02291-8/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02291-8/fulltext)

Extracto: **"...The Lancet es la revista insignia de la salud mundial y tiene un largo historial de participación en debates sobre la salud de los lactantes y los niños, pero su consejo editorial guarda un notable silencio sobre el asesinato masivo de niños en Gaza. Su continuo silencio sobre esta cuestión plantea dos cuestiones que creemos que el consejo editorial debe abordar si desea conservar alguna credibilidad entre sus lectores de salud mundial. ¿Cómo vamos a confiar en la Comisión sobre Salud, Conflictos y Desplazamientos Forzados que The Lancet anunció el 30 de marzo de 2024, si no está dispuesta a comentar o siquiera informar sobre el asesinato masivo de niños en Gaza? Y la negativa de The Lancet a comentar o incluso a informar sobre estas atrocidades, ¿se debe a prioridades editoriales o a otras preocupaciones más políticas?"**.

Más de 150 ONG piden un alto el fuego en Gaza, Líbano e Israel y el fin de la impunidad en medio de una catástrofe humanitaria en aumento y una escalada del conflicto regional

<https://phmovement.org/more-150-ngos-call-ceasefire-gaza-lebanon-and-israel-and-end-impunity-amid-spiralling-humanitarian>

(24 de octubre).

Lancet World Report - Salud infantil en Gaza

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02349-3/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02349-3/fulltext)

"Las operaciones militares israelíes en Gaza han diezmando la salud infantil, dando lugar a una "generación perdida". Informa Sharmila Devi".

OMS - Intensos bombardeos, desplazamientos masivos y falta de acceso en el norte de Gaza obligan a posponer la campaña de vacunación contra la poliomielitis

<https://www.who.int/news/item/23-10-2024-intense-bombardments--mass-displacements-and-lack-of-access-in-northern-gaza-force-the-postponement-of-polio-vaccination-campaign/>

"Debido a la escalada de violencia, los intensos bombardeos, las órdenes de desplazamiento masivo y la falta de pausas humanitarias garantizadas en la mayor parte del norte de Gaza, **el Comité Técnico de la Poliomielitis para Gaza, que incluye al Ministerio de Salud palestino, la Organización Mundial de la Salud (OMS), el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), el Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente (OOPS) y sus asociados, se han visto obligados a posponer la tercera fase de la campaña de vacunación contra la poliomielitis, que debía comenzar hoy.** Esta fase final de la campaña en curso pretendía vacunar a 119.279 niños en todo el norte de Gaza.....".

- Relacionado (de principios de semana): [Telegraph - Los combates en Gaza limitan el acceso a las vacunas en las "peligrosas" zonas rojas de la polio](#)

"El personal sanitario no enviará equipos de vacunación a los focos de brotes a menos que se pueda garantizar su seguridad".

"Los trabajadores sanitarios de Gaza temen que las vacunas contra la polio no lleguen al norte del enclave debido a los continuos combates. Las Naciones Unidas y la Organización Mundial de la Salud (OMS) lanzaron el lunes la segunda ronda de una campaña de vacunación contra la polio en Gaza, dirigida a 590.000 niños menores de 10 años. "Estamos preocupados por el norte debido a las repetidas órdenes de evacuación, incluso para los hospitales y las poblaciones de los alrededores", **declaró Rik Peeperkorn, representante de la OMS en los territorios palestinos.** "No podemos permitirnos flaquear en la segunda ronda. Tenemos que detener esta transmisión del poliovirus". **Mahmoud Shalabi, subdirector de programas de Medical Aid for Palestinian's (MAP),** declaró que "aún no está seguro" de que la campaña contra la polio pueda seguir adelante en el norte de Gaza, y añadió que "no enviará a [sus] colegas a zonas rojas, ya que es demasiado peligroso". **"Necesitamos un alto el fuego y garantías de que los trabajadores humanitarios no serán atacados",** declaró a The Telegraph. "

Guardian - "Ruina total": La economía de Gaza tardaría 350 años en volver al nivel anterior al conflicto, según la ONU

https://www.theguardian.com/world/2024/oct/22/ruined-gaza-economy-un-report-israel?CMP=share_btn_url

"Un informe afirma que "las intensas operaciones militares en Gaza han dejado **una catástrofe humanitaria, medioambiental y social sin precedentes**".

Noticias ONU - "El olor a muerte está por todas partes" en el norte de Gaza, dice el jefe de UNRWA

<https://news.un.org/en/story/2024/10/1155971>

"El director de la agencia de la ONU para los refugiados palestinos UNRWA pidió el martes una tregua inmediata en el norte de Gaza en un post en las redes sociales en el que describía cómo "tres semanas de bombardeos ininterrumpidos" por parte de las fuerzas israelíes han impactado en la región."

Guardian - Cuatro de cada diez muertos en zonas de guerra el año pasado fueron mujeres, según un informe de la ONU

<https://www.theguardian.com/global-development/2024/oct/23/un-women-report-civilian-deaths-children-war-zones-2023-access-healthcare>

"ONU Mujeres dice que la cifra se duplicó en 2023 en medio de un "flagrante incumplimiento" de las leyes que dejó a mujeres y niños desprotegidos".

"La proporción de mujeres muertas en conflictos en todo el mundo se duplicó el año pasado, y las mujeres representan ahora el 40% de todos los muertos en zonas de guerra, según un nuevo informe de las Naciones Unidas. [El informe de ONU Mujeres](#), que analiza la situación de seguridad de las mujeres y las niñas afectadas por la guerra, señala que los casos de violencia sexual relacionada con los conflictos verificados por la ONU también aumentaron un 50% en 2023 en comparación con 2022....".

Determinantes comerciales de la salud

The Lancet Public Health: La nueva Comisión pide una reforma de la reglamentación para hacer frente a las repercusiones sanitarias de la rápida expansión mundial de los juegos de azar comerciales

https://www.thelancet.com/commissions/gambling?dgcid=tlcom_carousel4_lanpubgambling24

"La industria mundial del juego está en rápida expansión, y se prevé que las pérdidas netas de los consumidores alcancen casi 700.000 millones de dólares en 2028...."

A través del **comunicado de prensa**:

"Los daños causados por el juego son mucho más importantes de lo que se creía, agravados por la rápida expansión mundial y la transformación digital de la industria del juego. Los daños del juego incluyen problemas de salud física y mental, ruptura de relaciones, mayor riesgo de suicidio y

violencia doméstica, aumento de la delincuencia, pérdida de empleo y pérdidas financieras. **Se calcula que 80 millones de adultos en todo el mundo padecen trastornos relacionados con el juego o ludopatía. Los daños del juego no se distribuyen uniformemente;** los adolescentes, los niños y las personas de grupos socioeconómicos desfavorecidos corren más riesgo. Los países de ingresos bajos y medios están menos preparados para regular el sector y hacer frente a los daños que genera. **Se necesitan urgentemente controles reguladores eficaces y bien dotados de recursos, así como liderazgo internacional, para reducir el impacto del juego comercial en la salud pública y proteger los avances en los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU."**

Editorial relacionado - [Ha llegado la hora de dar una respuesta de salud pública al juego](#)

- Cobertura a través de The Guardian - [Los expertos advierten de que el juego supone una enorme amenaza mundial para la salud pública](#)

Informe - La economía del burnout: pobreza y salud mental

<https://www.srpoverty.org/2024/10/01/the-burnout-economy-poverty-and-mental-health/>

Por **Olivier de Schutter** (Relator Especial de la ONU sobre extrema pobreza y derechos humanos)

Véase también un [resumen en dos páginas](#).

ENTs

Guardian - Millones de adolescentes africanos tienen asma sin diagnosticar, según un estudio

<https://www.theguardian.com/global-development/2024/oct/21/millions-teenagers-africa-undiagnosed-asthma-urbanisation-adolescent-health-researchers-medication-tests>

"Se cree que la rápida urbanización perjudica la salud de los adolescentes, y los investigadores afirman que urgen medicamentos y pruebas diagnósticas".

"Millones de adolescentes [africanos](#) padecen asma sin un diagnóstico formal a medida que el continente experimenta una rápida urbanización, según han descubierto unos investigadores. **En el estudio, publicado en la revista Lancet Child and Adolescent Health**, participaron 27.000 alumnos de zonas urbanas de Malawi, Sudáfrica, Zimbabue, Uganda, Ghana y Nigeria. Más de 3.000 declararon síntomas de asma, pero sólo unos 600 tenían un diagnóstico formal. **El estudio Achieving Control of Asthma in Children and Adolescents in Africa (Acacia)** reclutó a alumnos de entre 12 y 14 años. El cribado reveló que, aunque el 12% declaraba síntomas de asma, sólo el 20% de ese grupo había recibido un diagnóstico formal de asma....".

Acceso a medicamentos, vacunas y otras tecnologías sanitarias

HPW - Los fabricantes locales impulsan una nueva iniciativa para aumentar el suministro de oxígeno médico en África Oriental

<https://healthpolicy-watch.news/new-initiative-to-boost-east-africas-medical-oxygen-supply/>

"El martes se celebró en Mombasa (Kenia) la ceremonia de inauguración del Programa de Acceso al Oxígeno en África Oriental (EAPOA, por sus siglas en inglés), cuyo objetivo es impulsar masivamente el acceso al oxígeno médico en la región".

"Unitaid está invirtiendo 22 millones de dólares en apoyar a los fabricantes keniatas Hewatele y Synergy, y a Tanzania Oxygen Limited para crear la primera iniciativa de fabricación regional de oxígeno líquido de África.

...Se prevé que la iniciativa salve 154.000 vidas sólo en los dos países durante la próxima década, y que los tres fabricantes tripliquen su capacidad de producción con más de 60 toneladas diarias, lo que permitirá tratar a miles de pacientes más cada mes..."

".... **"Se trata del primer enfoque de fabricación regional de África para aumentar el acceso al oxígeno médico"**, según Unitaid, que colabora con los gobiernos de ambos países y otros socios. **"El programa pretende ampliar la producción de oxígeno médico en un 300% en África Oriental y reducir los precios del oxígeno hasta en un 27%, haciéndolo más asequible para los sistemas sanitarios de toda la región** y permitiendo el tratamiento de miles de pacientes adicionales cada mes", añadió Unitaid en un comunicado de prensa."

PD: **"La Iniciativa Clinton de Acceso a la Salud (CHAI) dirigirá la estrategia de mercado, mientras que PATH se centrará en la participación de la comunidad y la sociedad civil. "**

" Financiación mixta: "Mediante un innovador enfoque de financiación mixta que combina subvenciones concedidas a Unitaid por Canadá y Japón, préstamos en condiciones favorables y el apoyo de MedAccess a través de garantías de volumen, este programa reforzará la capacidad de los proveedores de oxígeno de Kenia y Tanzania, fomentando la competencia en el mercado y garantizando un suministro de oxígeno sostenible y asequible en África oriental y meridional", según Unitaid. ... **La EAPOA pretende desarrollar una red regional de instalaciones de producción de oxígeno líquido, conocidas como unidades de separación de aire, para garantizar que el oxígeno médico llegue a las comunidades desatendidas.**

PS: " ... **El programa forma parte de una estrategia más amplia de Unitaid para aumentar la producción regional y local de productos sanitarios esenciales en África,** en consonancia con las iniciativas continentales para mejorar la seguridad sanitaria, como la Asociación para la Armonización de la Fabricación de Productos Sanitarios Africanos de Africa CDC."

- Ver también Devex - [Blended finance expands medical oxygen production in East Africa](#) (en inglés) & Devex check-up - [Devex CheckUp: Un soplo de aire fresco para el suministro de oxígeno médico en África](#)

Clinton Health Access Initiative - ¿Cómo ha cambiado el panorama de la fabricación de vacunas en África en el último año?

<https://www.clintonhealthaccess.org/report/how-has-the-african-vaccine-manufacturing-landscape-changed-in-the-last-year/>

"Los análisis actualizados de África CDC, CHAI y PATH pueden ayudar a informar sobre las vías a seguir".

Las reservas mundiales de vacunas contra el cólera están vacías: OMS

https://medicalxpress.com/news/2024-10-world-cholera-vaccine-stockpile.html#google_vignette

"No quedan más vacunas orales contra el cólera en las reservas mundiales, dijo la Organización Mundial de la Salud [el viernes de la semana pasada], y la escasez pone en peligro el trabajo para detener la propagación de la enfermedad. **La producción mundial de vacunas está funcionando a plena capacidad, pero la demanda está superando a la oferta, dijo la agencia de salud de la ONU en su informe mensual de situación.**"

PD: "En abril, la alianza de vacunas Gavi y la agencia de la ONU para la infancia UNICEF afirmaron que la empresa surcoreana EuBiologics era actualmente el único proveedor de vacunas orales contra el cólera para las reservas mundiales, aunque se esperaba que otros fabricantes tuvieran productos disponibles en los próximos años.....".

- Ver también Stat - [En 2024, menos casos de cólera que el año pasado pero un repunte de las muertes](#)

"Desde principios de este año hasta finales de septiembre, se han registrado 439.724 casos de cólera en todo el mundo y 3.432 muertes, según anunció el viernes [la OMS](#). **El número de casos es un 16% inferior al del año pasado, pero se ha producido un aumento del 126% en el número de muertes.** **El aumento de las muertes puede tener que ver con el lugar donde se han producido los brotes este año, según la organización: zonas afectadas por conflictos y con un acceso comprometido a la atención sanitaria, azotadas por inundaciones masivas o con instalaciones médicas inadecuadas.** Entre los países más afectados por la enfermedad se encuentran Afganistán, Sudán, la República Democrática del Congo y Nigeria".

- Y vía Cidrap News - [Aumentan las muertes por cólera en el mundo](#), según [la OMS](#)

Algunos informes más

Guardian - El auge mundial del populismo provoca más autoritarismo en África, según un informe

<https://www.theguardian.com/global-development/2024/oct/23/global-rise-populism-causing-authoritarianism-africa-mo-ibrahim-governance-index>

El umbral moral desciende", advierte Mo Ibrahim, mientras su índice de gobernanza revela un declive generalizado en 10 años".

"El auge mundial del populismo y los "hombres fuertes" ha provocado un aumento del autoritarismo en [África](#) que frena los avances en materia de gobernanza, ha afirmado el empresario y filántropo Mo Ibrahim. Según la última edición del [índice Ibrahim de gobernanza africana](#), el 78% de los ciudadanos de África vive en un país donde la seguridad y la democracia se deterioraron entre 2014 y 2023...."

"... Según el informe, el resultado ha sido un estancamiento de los avances en materia de gobernanza en toda África, con efectos en la sanidad y la educación, aunque los resultados no fueron uniformes en todo el continente, ya que la mitad de los países experimentaron un deterioro general de la gobernanza y la otra mitad vieron avances".

PS: "A pesar de los signos de progreso en muchos países, la percepción pública de la actuación de los gobiernos ha descendido, especialmente en relación con las oportunidades económicas, la seguridad y la pobreza. Ibrahim afirmó que esto podría deberse al aumento de las expectativas y también a un mayor acceso a la información procedente de otras partes del mundo...."

Fundación Gates (Libro Blanco) - Principios para asignar fondos a los objetivos de desarrollo y clima

https://docs.gatesfoundation.org/documents/gates_foundation_principles_finance_for_development_and_climate_goals.pdf

Libro Blanco basado en un documento anterior de junio de 2023.

- **Introducción** relacionada con el **Libro Blanco del Consejero Delegado Mark Suzman** - Cómo la financiación estratégica puede impulsar el progreso en materia de desarrollo y clima "Descubra cómo la financiación estratégica puede impulsar el progreso real en los objetivos de desarrollo y clima. Nuestro último Libro Blanco, presentado por Mark Suzman, esboza los principios clave que pueden ayudarnos a forjar un futuro más sostenible. "

Varios

La red mundial de la OMS amplía la certificación sanitaria digital para los peregrinos del Hayy

<https://www.who.int/news/item/21-10-2024-who-global-network-expands-digital-health-certification-for-hajj-pilgrims>

"La Organización Mundial de la Salud (OMS) y el Reino de Arabia Saudita han anunciado hoy un nuevo hito en la colaboración en materia de salud digital para ampliar la iniciativa de la tarjeta sanitaria para el Hayy, con el fin de ayudar a los aproximadamente tres millones de peregrinos que cada año realizan la peregrinación sagrada. La tarjeta sanitaria del Hajj, basada en la infraestructura de clave pública de la Red Mundial de Certificación de Salud Digital de la OMS,

resume información sanitaria esencial, como las necesidades de medicación, alergias, estado de inmunización y enfermedades preexistentes. La tarjeta otorga a las personas el control de su propia información sanitaria cuando viajan a Arabia Saudí, de modo que puedan proporcionar a los proveedores de salud autorizados acceso a información resumida precisa y actualizada sobre el paciente y obtener una atención personalizada de calidad.....".

TWN - ONU: Nueva alianza mundial para acabar con los apátridas

<https://twm.my/title2/unsd/2024/unsd241001.htm>

"Más de 100 Estados, organizaciones de la sociedad civil (OSC), entidades lideradas por apátridas, académicos y otras partes interesadas han formado una **nueva Alianza Global para Acabar con la Apatridia**, destinada a abordar la grave **desigualdad a la que se enfrentan millones de personas en todo el mundo a las que se les niega una nacionalidad**, según ACNUR, la Agencia de la ONU para los Refugiados. El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, Filippo Grandi, **presentó oficialmente la Alianza Mundial**, que se basa en la campaña #IBelong, de una década de duración, **durante la reunión anual del Comité Ejecutivo del ACNUR, que comenzó el 14 de octubre...."**

Gobernanza sanitaria mundial & Gobernanza de la salud

Lancet Perspective - Fauci echa la vista atrás

Thomas Bollyky ; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02268-2/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02268-2/fulltext)

Algunos extractos de las memorias de Fauci.

"¿Qué cambió entre el sida y COVID-19? Fauci's memoir offers an insider's view of rise and fall of an era in #globalhealth: one that was focused on infectious diseases, driven by technology, broadly supported & largely American-led" "

"La necesidad de una ciencia oportuna y el papel de EE.UU. en la salud mundial no están desapareciendo. Pero, al igual que COVID-19, los próximos problemas sanitarios más acuciantes del mundo -el cambio climático, los futuros patógenos emergentes y el rápido aumento de la carga mundial de enfermedades crónicas- no se resolverán únicamente con vacunas e intervenciones médicas donadas. Para hacer frente a estas amenazas será necesario que los gobiernos, las personas y las industrias adopten cambios a gran escala, a menudo no por el riesgo que corren ellos mismos, sino por el enorme riesgo que corren los demás. El éxito de ese esfuerzo depende de que los gobiernos locales y las autoridades regionales tengan más poder, de una inversión sostenida en salud pública nacional y de la movilización de la cooperación de las comunidades, incluso de aquellas con razones históricas para desconfiar."

IDS - La salud mundial debe ser un pilar central de la reanudación de las relaciones del Reino Unido con China

<https://www.ids.ac.uk/opinions/global-health-must-be-a-central-pillar-of-the-uks-reengagement-with-china/>

Por L Husain et al.

Lancet - La iniciativa EMRO de la OMS sobre sanciones económicas: tardía pero prometedora

H S Sajadi et al ; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02248-7/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02248-7/fulltext)

"... La 71ª reunión del comité de la Oficina Regional de la OMS para el Mediterráneo Oriental (EMRO), prevista para el 16 de octubre de 2024 en Qatar, bajo el lema "Salud más allá de las fronteras: acción, acceso y equidad" es una iniciativa importante y muy necesaria. Los principales resultados previstos del evento técnico son **desarrollar métodos normalizados para evaluar los efectos sanitarios de las sanciones económicas y establecer canales de promoción para abordar estas cuestiones**. De los 22 países y territorios de la región del Mediterráneo Oriental de la OMS, 11 están actualmente sometidos a sanciones económicas, a otras sanciones restrictivas o a ambas⁴, lo que convierte a esta iniciativa en un paso adelante crucial. **Aunque algunos países han soportado sanciones económicas durante décadas, este esfuerzo supone un avance. Nuestro estudio de 2022 esbozó medidas adicionales que deberían adoptarse para mitigar los efectos de las sanciones económicas...**"

Financiación sanitaria mundial

CGD (blog) - Si no se actúa, la AIF21 se convertirá en una oportunidad perdida para las mujeres y los niños de las zonas afectadas por la crisis

E Banin et al; <https://www.cgdev.org/blog/without-action-ida21-will-become-missed-opportunity-women-and-child-crisis-affected-areas>

"Lamentablemente, el [paquete de políticas propuesto para la AIF21](#) refleja un nuevo retroceso en materia de igualdad de género y cuidado de los niños, y pierde oportunidades de garantizar que los recursos se destinen a los países del FCS. Es fundamental que se tomen medidas en la próxima reunión de reposición prevista para los días 28 y 29 de octubre de 2024.....".

Impact Investor - Un nuevo fondo sanitario de financiación mixta busca un alto impacto en África

<https://impact-investor.com/new-blended-finance-health-fund-seeks-high-impact-in-africa/>

Véanse también los números anteriores del boletín del PHI. "El Fondo Transform Health pretende servir de modelo para la financiación mixta en el sector sanitario africano. Tras el cierre del fondo,

hablamos de los progresos realizados hasta la fecha con Martin Edlund, de la Health Finance Coalition, una de las organizaciones fundadoras del fondo".

"... Hasta la fecha, el fondo ya ha comprometido 20 millones de dólares en financiación para tres empresas. Africa Healthcare Network es la mayor cadena de diálisis del África subsahariana. Lapaire Glasses es una red de tiendas que ofrece productos y servicios asequibles de atención oftalmológica en seis países de África Occidental y Oriental. Por último, Insta Products produce alimentos terapéuticos listos para usar destinados a millones de niños y madres desnutridos de toda el África subsahariana, que son comprados y distribuidos por ONG internacionales...". "Edlund dijo que estas empresas fueron elegidas por su gran impacto en las comunidades más pobres. "

CSU Y APS

ID Insight - Flujos de información financiera y no financiera en el sector sanitario de Kenia: una vía para la rendición de cuentas del sistema sanitario

<https://www.idinsight.org/wp-content/uploads/2024/10/Financial-Non-Financial-Information-Flow-Kenya-Health-Sector.pdf>

"... IDinsight, en colaboración con la Fundación Gates, cartografió los flujos de información financiera y no financiera del sistema sanitario de Kenia y exploró las vías para la rendición de cuentas en el proceso de flujo de datos. Este informe presenta las conclusiones de dicho ejercicio, realizado entre septiembre de 2023 y junio de 2024. ..."

"En general, la integración de los datos sanitarios financieros y no financieros es limitada; cuando se produce, es ad hoc. En consecuencia, es difícil determinar si las asignaciones dentro del presupuesto del sector sanitario (determinadas principalmente por los límites máximos de planificación) y realizadas por partidas se destinan efectivamente a programas sanitarios prioritarios."

BMJ GH - Examining the roles and relationships of actors in community health systems in Nigeria through the lens of the expanded health systems framework (en inglés).

<https://gh.bmj.com/content/9/10/e014610>

Por Aloysius Odii y otros.

Preparación y respuesta ante pandemias/ Seguridad sanitaria mundial

Africa CDC - Cómo prepararse para el próximo brote inevitable de ébola: lecciones de África Occidental

H K Bosa, J Kaseya et al ; <https://africacdc.org/download/how-to-prepare-for-the-next-inevitable-ebola-outbreak-lessons-from-west-africa/>

"Se han aprendido muchas lecciones 10 años después del brote de enfermedad por el virus del Ébola en África Occidental, pero ahora es necesario trabajar urgentemente para prevenir otro brote".

Salud pública mundial - Preparación y respuesta temprana del Reino Unido ante la pandemia de COVID-19

<https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/17441692.2024.2415499#abstract>

Por J Rietveld et al.

Salud planetaria

Nuevo Humanitario - ¿Qué es el NCQG? Para la COP29 y la crisis climática, es "la respuesta a todo"

W [Worley](#); <https://www.thenewhumanitarian.org/analysis/2024/10/24/what-ncqg-cop29-climate-crisis-answer-everything>

"Un repaso a los principales escollos para fijar nuevos objetivos de financiación de la lucha contra el cambio climático".

Project Syndicate - Un nuevo paradigma para los bosques en pie

A Banga, F Haddad et al; <https://www.project-syndicate.org/commentary/tropical-forest-forever-facility-how-it-will-work-by-ajay-banga-et-al-2024-10>

"Aunque los mercados de carbono forestal han creado nuevas fuentes de ingresos, normalmente sólo recompensan a aquellos países, comunidades o promotores de proyectos que se centran en reducir sus emisiones derivadas de la deforestación. Se necesita algo más para vincular las recompensas financieras a los bosques que no están bajo amenaza inmediata."

"... El Grupo del Banco Mundial también está trabajando para convertir el enorme potencial de los mercados de carbono en una fuente de ingresos para los países en desarrollo que se han comprometido a reducir las emisiones y conservar sus bosques. Ya hay 15 países que se están beneficiando de un proyecto que podría producir más de 24 millones de créditos de carbono para

finales de 2024: una victoria tanto para el clima como para el desarrollo.... Pero los que participan en estos esfuerzos se han enfrentado durante mucho tiempo a la cuestión de cómo apoyar la conservación de los bosques en pie a largo plazo. **Aunque los mercados de carbono forestal han creado nuevas fuentes de ingresos, normalmente sólo recompensan a aquellos países, comunidades o promotores de proyectos que se centran en reducir sus emisiones derivadas de la deforestación. Por tanto, los bosques que no están bajo amenaza inmediata no ofrecen ninguna recompensa económica.** Una solución es la propuesta del **Mecanismo Bosques Tropicales para Siempre, un mecanismo a gran escala basado en el rendimiento que utilizaría la financiación combinada para generar beneficios financieros y recompensar a los países por proteger sus bosques en pie.** En lugar de créditos de carbono, el TFFF proporcionaría una ayuda financiera previsible a largo plazo vinculada a las hectáreas de bosques en pie de un país, alineando así los incentivos económicos con los resultados medioambientales.

Liderado por el Ministerio de Finanzas y el Ministerio de Medio Ambiente y Cambio Climático de Brasil, y en colaboración con otros países con bosques tropicales, economías desarrolladas y patrocinadores no tradicionales, el TFFF pretende aprovechar la financiación soberana y filantrópica para movilizar más capital privado, ampliando así la financiación forestal más allá de las herramientas puramente públicas. Y lo que es más importante, permitiría a los inversores privados apoyar un bien público mundial cuantificando y verificando el activo subyacente en condiciones acordes con sus modelos empresariales.....".

PD: No hemos incluido esta nueva Facility en la sección de Destacados, te habrás dado cuenta :)

Chatham House (Documento de investigación) - El reto del liderazgo climático de Azerbaiyán

<https://www.chathamhouse.org/2024/10/azerbaijans-climate-leadership-challenge>

"Lo que está en juego en la COP29 y más allá".

"Este documento evalúa las perspectivas de Azerbaiyán para mediar en un resultado significativo de la cumbre, y para contribuir a un calendario más amplio de responsabilidades climáticas y medioambientales en los próximos dos años, incluso como miembro de la "Troika" de la COP (con los EAU y Brasil) y como anfitrión del Día Mundial del Medio Ambiente en 2026. "

Ciencia - Los países del Sur tienen más biodiversidad que los del Norte. Las bases de datos utilizadas para estudiar las especies no siempre lo reflejan

<https://www.science.org/content/article/countries-global-south-have-more-biodiversity-countries-north-databases-used-study>

"Dos biólogos evolutivos hablan para Science de las disparidades en la representación de algunas zonas geográficas en la investigación sobre biodiversidad".

"A pesar de que las regiones tropicales del Sur Global, es decir, los países de América Latina, África y Asia, albergan muchas más especies animales y tienen una biodiversidad más rica, las especies del Norte Global se catalogan con más frecuencia en una base de datos genómica que los

científicos utilizan para la investigación y las decisiones que guían los esfuerzos de conservación. Este es el **principal hallazgo de un nuevo estudio publicado esta semana en *Molecular Evolution*...."**.

CGD - Cómo aumentar el atractivo del Mecanismo para la Transición Climática del FMI

V Diamond & S Gupta; <https://www.cgdev.org/publication/how-enhance-appeal-imfs-climate-transition-facility>

"El Servicio para la Resiliencia y la Sostenibilidad (RSF) del FMI cumple ahora dos años. Desde su creación, [20 países](#) han accedido al RSF, y Costa Rica y Jamaica se han convertido recientemente en los primeros en completar sus programas. El RSF dispone de una financiación sustancial, con [47.200 millones de dólares](#) prometidos por los países donantes hasta junio de 2024, de los cuales sólo [9.500 millones](#) se han comprometido hasta la fecha (lo que supone que un derecho especial de giro tiene un valor de 1,33 dólares). Sin embargo, la demanda de nuevos programas RSF parece estar disminuyendo a pesar de las importantes necesidades de financiación climática en muchos países de renta baja y media....."

"Para aumentar el atractivo del MCR, proponemos tres reajustes en el diseño del programa: en primer lugar, para los países con programas de MCR repetidos, no debería exigirse un programa concurrente del FMI en el tramo superior de crédito (TSC) para al menos un acuerdo adicional de MCR; en segundo lugar, deberían aumentarse los límites de acceso para los países con buenos resultados; y en tercer lugar, en el caso de los pequeños Estados en desarrollo (PED), que son particularmente vulnerables a las perturbaciones climáticas, el FMI debería poner a prueba la supresión del requisito del programa TSC y aumentar los límites de acceso de los PED, ya que los acuerdos actuales proporcionan una financiación mínima debido al pequeño tamaño de estos países. Para garantizar que los demás países reciban el mismo trato, sugerimos que el RSF ponga a prueba estos cambios primero para los SDS..."

HPW - Las ciudades se enfrentan a una "grave degradación" si no se toman medidas significativas contra el cambio climático, advierten los expertos

<https://healthpolicy-watch.news/cities-face-severe-degradation-without-meaningful-climate-action-warn-experts/>

"Las ciudades que no tomen medidas climáticas significativas se enfrentan a un futuro de grave degradación con colapso de infraestructuras y deterioro medioambiental, advirtieron expertos en clima y salud en la [conferencia anual de](#) la Academia de Ciencias Médicas & *The Lancet* [International Health Lecture](#) en Londres. "

".... Mark Nieuwenhuijsen (ponente principal) presentó las ciudades europeas como pertenecientes a uno de los cuatro grupos siguientes: ciudades compactas de alta densidad, ciudades abiertas de baja altura y densidad media, ciudades abiertas de baja altura y densidad baja, y ciudades verdes de baja densidad...."

"Cuanto más compacta es una ciudad, más eficiente es. Sin embargo, las ciudades compactas tienen inconvenientes potenciales, como mayores tasas de mortalidad, densidad de tráfico, contaminación atmosférica y acústica y exceso de calor.

"... las ciudades más verdes y menos densamente pobladas tienen menores tasas de mortalidad, menores niveles de contaminación atmosférica y un menor efecto de isla de calor urbano, pero mayores huellas de carbono por persona"..."

"... **Esta dicotomía** -en la que las configuraciones urbanas actuales son o bien grandes emisores con mejor calidad sanitaria, o bien pequeños emisores con peor salud- **significa que las ciudades deben aplicar políticas que mejoren la salud y reduzcan las emisiones. Nieuwenhuijsen cree que ambas cosas son posibles.** Políticas que reduzcan los niveles de contaminación atmosférica y la dependencia del automóvil, y aumenten los espacios verdes, los carriles bici y la actividad física "reducirían sustancialmente la tasa de mortalidad", argumentó. **Varias ciudades han empezado a aplicar modelos urbanos innovadores que aúnan los objetivos de reducción de emisiones y mejora de la salud, sobre todo en el uso del suelo público....."**

Guardian - La contaminación por humo de los incendios forestales podría estar matando a 12.000 personas más al año, según un nuevo estudio

<https://www.theguardian.com/environment/2024/oct/22/smoke-pollution-from-wildfires-may-be-killing-an-extra-12000-people-a-year-new-research-suggests>

"El calentamiento global aumenta especialmente el riesgo de muerte por inhalación de humo en Australia, Sudamérica, Europa y partes de Asia".

- Related - [Carbon brief - El cambio climático casi anula el descenso de la superficie mundial quemada por incendios forestales](#)

Nature (News) - ¿Funcionan las protestas contra el cambio climático? Una encuesta en tiempo real ofrece por fin respuestas

<https://www.nature.com/articles/d41586-024-03431-0>

"El apoyo a un grupo ecologista moderado aumentó tras el cierre de una autopista, lo que **corrobor**a el "efecto flanco radical"".

Noticias sobre cambio climático (comentario) - Es hora de acabar con la división artificial de la ONU entre biodiversidad y clima

A Lambrechts et al. <https://www.climatechangenews.com/2024/10/21/its-time-to-pull-down-the-uns-artificial-divide-between-biodiversity-and-climate/>

"Las crisis de la biodiversidad y del clima están interrelacionadas, y si no coordinamos nuestra respuesta, ecosistemas críticos como los bosques y las turberas corren peligro".

Telegraph - Mundo acuático: Algo va mal en el sistema planetario más básico de todos

[Telegraph;](#)

"El aumento de las temperaturas globales ha deformado los ciclos naturales de la Tierra, provocando que acontecimientos antes fácilmente predecibles sean cada vez más erráticos".

Plos Climate - Medir el nexo entre seguridad y clima: El Marco Integrado de Seguridad Climática

Grazia Pacillo et al; <https://journals.plos.org/climate/article?id=10.1371/journal.pclm.0000280>

"... Este documento presenta el **Marco Integrado de Seguridad Climática (ICSF, por sus siglas en inglés)**, un enfoque integral de métodos mixtos diseñado para desentrañar las complejidades de las conexiones entre el clima, la seguridad humana y los conflictos a diversas escalas". Con **Kenia como estudio de caso**.

Ciencia - ¿Son los diamantes los mejores amigos de la Tierra? El polvo de las gemas podría enfriar el planeta

[Ciencia](#)

"La idea costaría billones, pero podría evitar problemas con otros planes de "geoingeniería"".

"Con sólo 5 millones de toneladas de polvo de diamante esparcidas por el cielo cada año se podría enfriar el clima 1,6 °C, según [una sorprendente comparación de distintas ideas de geoingeniería](#). El plan evitaría algunos de los inconvenientes de otros materiales que se barajan para la "inyección de aerosoles estratosféricos". Por ejemplo, el dióxido de azufre -que tiene un efecto refrigerante natural cuando es expulsado por erupciones volcánicas- corre el riesgo de provocar lluvia ácida y dañar la capa de ozono. Pero el diamante sintético costaría unos 175 billones de dólares si se desplegara de 2035 a 2100, mientras que el azufre está ampliamente disponible y es muy barato".

ODI (Insight) - Cambio climático, conflicto y fragilidad: una receta para los desastres

M Gulati et al ; <https://odi.org/en/insights/climate-change-conflict-fragility-recipe-for-disasters/>

"En 2022, los países frágiles y afectados por conflictos sólo recibieron una cuarta parte de la financiación climática que necesitan. En los próximos meses, debemos ver un cambio significativo para cerrar esta brecha."

"...Nuestro nuevo análisis, extraído de los datos de la OCDE sobre financiación del desarrollo relacionada con el clima, muestra que en 2022, 24 de los países más frágiles y afectados por conflictos del mundo recibieron solo 8.400 millones de dólares en financiación para el clima. En comparación, las necesidades de adaptación climática de estos mismos países -expresadas en sus Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional, Planes Nacionales de Adaptación u otras presentaciones ante la CMNUCC- sumaban 35.000 millones de dólares al año. En resumen, los países frágiles y afectados por conflictos sólo reciben una cuarta parte de la financiación climática que necesitan....".

Enlaces:

- Globalización y Salud - [Una relación tóxica: alimentos ultraprocesados y plásticos](#) (por Joe Yates et al)
- Plos GPH - [Las intervenciones contra las olas de calor deben reducir los retos invisibles de género en el Sur Global](#)

Covid

BMJ GH - Covid largo: un problema de salud mundial - un estudio prospectivo de cohortes realizado en cuatro continentes

Ekaterina Pazukhina et al; <https://gh.bmj.com/content/9/10/e015245>

" Una proporción de personas desarrolla Covid largo después de COVID-19 aguda, pero con la mayoría de los estudios concentrados en países de altos ingresos (HIC), la carga global es en gran parte desconocida. **Nuestro estudio tiene como objetivo caracterizar a largo plazo COVID-19 secuelas en las poblaciones a nivel mundial y comparar la prevalencia de los síntomas reportados en HICs y países de ingresos bajos y medianos (LMICs).**"

Conclusiones: "... **Nuestros datos muestran que el Covid Largo afecta a poblaciones de todo el mundo, manifestando una sintomatología y un impacto en el funcionamiento similares tanto en los HIC como en los LMIC. La prevalencia fue mayor en los HIC que en los LMIC. Aunque identificamos una prevalencia más baja, el impacto del Covid Largo puede ser mayor en los PIBM si hay una falta de sistemas de apoyo disponibles en los PIBM. ...**"

Mpox

Medicalxpress - Una nueva cepa de mpox supone un mayor riesgo para las mujeres jóvenes, según un estudio

<https://medicalxpress.com/news/2024-10-mpox-strain-poses-bigger-young.html>

"**Las niñas y las mujeres jóvenes pueden ser más susceptibles a una subvariante infecciosa del virus** causante del mpox que se ha extendido desde la República Democrática del Congo a los países vecinos, **según revela un estudio**. De los 154 casos que dieron positivo por mpox en Burundi, país fronterizo con el este del Congo, entre el 3 de julio y el 9 de septiembre, la edad media era de 9,5 años, según un **estudio publicado el 17 de octubre en la revista científica Eurosurveillance**. La edad media de las niñas infectadas era de seis años, mientras que la de los niños era de 17,5 años, según los datos....."

NPR - El fin de la viruela fue... el principio de la viruela del muslo

[NPR](#)

"Vacunamos contra la viruela y la erradicamos. Pero miren, algo salió de eso: la viruela del mono", dijo la **ministra de Sanidad de Uganda, Jane Ruth Aceng**, en agosto. La viruela y la viruela del mono son enfermedades estrechamente relacionadas: tener inmunidad contra una potencia la inmunidad contra la otra. **Una vez erradicada la viruela y suspendidas las campañas de vacunación, la inmunidad de la población a ambas enfermedades disminuyó.** Los investigadores eran conscientes de este riesgo, pero en aquel momento la viruela no se consideraba una amenaza suficientemente grave. **Ahora, los países africanos se esfuerzan por reconstruir los conocimientos médicos necesarios para diagnosticar y tratar los brotes de viruela, conocimientos que desaparecieron junto con las vacunas".**

- Enlace: Nature Medicine - [Vigilancia genómica mundial del virus de la viruela del mono \(23 de octubre\)](#)

Enfermedades infecciosas y NTD

OMS - La OMS certifica que Egipto está libre de paludismo

<https://www.who.int/news/item/20-10-2024-egypt-is-certified-malaria-free-by-who>

"La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha certificado que Egipto está libre de malaria, lo que supone un importante hito de salud pública para un país con más de 100 millones de habitantes....."

Plos Med - El efecto de proteger a las mujeres contra las crisis económicas para luchar contra el VIH en Camerún, África: El ensayo controlado aleatorio POWER

<https://journals.plos.org/plosmedicine/article?id=10.1371/journal.pmed.1004355>

de **A Lépine et al.** " ...Investigamos si el seguro médico protege frente a las crisis económicas, reduciendo la necesidad de que las mujeres vulnerables adopten conductas sexuales de riesgo y disminuyendo la incidencia del VIH y de las infecciones de transmisión sexual (ITS)".

- **Perspectiva Plos Med** relacionada - [Leveraging behavioral economics strategies to close gaps in biomedical HIV prevention](#) (por J Heitner et al.)

" Las adolescentes y las mujeres jóvenes del sur de África se enfrentan al triple de incidencia del VIH que sus compañeros varones debido a múltiples factores, como la privación económica y las relaciones dispares por edad. **Un nuevo estudio de Aurélia Lépine y sus colegas ha demostrado que abordar los costes sanitarios entre las AGYW tiene el potencial de reducir la incidencia del VIH.**"

ENTs

BMJ Collection - Necesidades insatisfechas para las enfermedades crónicas en China

<https://www.bmj.com/collections/chronic-diseases-in-china>

"En China, la carga de enfermedades crónicas, entre ellas las cardiovasculares, el cáncer, las enfermedades respiratorias y la diabetes, **ha aumentado mucho en las últimas décadas**, impulsada sobre todo por el envejecimiento de la población y el escaso control de factores de riesgo como el consumo de tabaco, la inactividad física, el consumo de alcohol, las dietas poco saludables y la contaminación atmosférica. **Las enfermedades no transmisibles son responsables del 91% de las muertes en China y suponen una carga cada vez mayor para el gasto sanitario nacional.** China necesita urgentemente estrategias innovadoras y decisivas para hacer frente a estas enfermedades crónicas".

"En esta BMJ Collection, expertos de China arrojan luz sobre el estado actual y los retos de la prevención y el control de las enfermedades crónicas no transmisibles y debaten estrategias futuras para abordar el problema."

Stat - ¿Varicela, herpes zóster, Alzheimer? Aumentan las pruebas de una causa vírica de la demencia

[Stat:](#)

"La idea está ganando adeptos a medida que los científicos aprenden más sobre cómo el herpes zóster daña el cerebro".

Determinantes sociales y comerciales de la salud

IJHPM - The Role of Social Movements in Reducing Harmful Corporate Practices (El papel de los movimientos sociales en la reducción de las prácticas empresariales nocivas); comentario sobre "National Public Health Surveillance of Corporations in Key Unhealthy Commodity Industries - A Scoping Review and Framework Synthesis" (Vigilancia nacional de la salud pública de las empresas de las principales industrias de productos básicos insalubres: examen general y síntesis marco)

N Freudenberg; https://www.ijhpm.com/article_4662.html

"La vigilancia pública sistemática de las prácticas de las empresas que perjudican la salud es una medida necesaria pero no suficiente para reducir el impacto adverso de estas prácticas. **Apoyando a los movimientos sociales y las campañas de activistas sanitarios que pretenden modificar las estructuras, los sistemas y las prácticas corporativas que perjudican la salud, los profesionales de la salud pública y los investigadores pueden aportar nuevas y poderosas voces a esta tarea crucial**

de salud pública. Las alianzas entre las organizaciones de salud pública y los movimientos sociales y activistas que buscan hacer del bienestar humano y planetario objetivos más importantes que los mayores beneficios empresariales pueden ayudar a conseguir este objetivo. Los profesionales de la salud pública pueden desempeñar un papel importante en el apoyo a estas asociaciones." Con **algunos ejemplos recientes.**

BMJ GH - Condiciones sociales, culturales y políticas para avanzar en la equidad sanitaria: ejemplos de ocho estudios de caso de países (2011-2021).

Miriam van den Berg, S Friel, F Baum et al; https://gh.bmj.com/content/9/Suppl_1/e015694

"...Usando la metodología del estudio de casos, **este artículo identifica cinco países (Etiopía, Jordania, España, Sri Lanka y Vietnam) que avanzaron en materia de equidad sanitaria durante 2011-2021 y tres países (Afganistán, Nigeria y EE.UU.) que no obtuvieron los mismos logros.** Los estudios de caso revelaron condiciones sociales, culturales y políticas que parecían ser requisitos previos para mejorar la equidad sanitaria."

Enumeran **cuatro factores clave** que ayudan a avanzar en la equidad sanitaria.

Salud mental y bienestar psicosocial

FEM - Los pioneros están demostrando que la filantropía tiene el poder de transformar la salud mental mundial

<https://www.weforum.org/agenda/2024/10/pioneers-are-proving-that-philanthropy-has-the-power-to-transform-global-mental-health/>

"En el ámbito de la salud mental mundial, existe un enorme terreno baldío entre la necesidad y la demanda y la financiación y los servicios disponibles. La Organización Mundial de la Salud afirma que la pérdida de productividad asociada a la ansiedad y la depresión cuesta a la economía mundial alrededor de 1 billón de dólares al año. La filantropía privada está liderando el camino, como se indica en **el informe Power of Giving**, que ha **publicado los 10 principales financiadores centrados en la salud mental mundial.**"

Europa Social - ¿Puede la Renta Básica Universal mejorar realmente la salud mental? Los sorprendentes resultados están en

Olivier De Schutter y Philippe van Parijs; <https://www.socialeurope.eu/can-universal-basic-income-really-improve-mental-health-the-surprising-results-are-in>

"**Ensayos recientes de UBI revelan** que los ingresos garantizados proporcionan un alivio inmediato para la salud mental, pero mantener los beneficios a largo plazo puede depender de una seguridad económica duradera."

BMJ GH - Un enfoque de aprendizaje de los sistemas de salud para ampliar una intervención basada en la evidencia para la búsqueda y derivación integradas de casos de atención primaria de salud mental en Sudáfrica.

<https://gh.bmj.com/content/9/10/e015165>

Por André Janse van Rensburg et al.

Acceso a los medicamentos y a la tecnología sanitaria

BMJ GH - Compromiso político: un pilar clave en la revitalización de la poliomielitis y los programas de inmunización sistemática en la República Democrática del Congo

R Kamba et al ; <https://gh.bmj.com/content/9/10/e015675>

"...A pesar de firmar el Plan de Acción Mundial sobre Vacunas y la Declaración de Addis Abeba, la República Democrática del Congo (RDC) no pudo desembolsar completamente su parte de los fondos asignados para cubrir las vacunas sin el apoyo de Gavi, la Alianza para las Vacunas y el Banco Mundial entre 2017 y 2019. Además, durante el mismo tiempo, los resultados de la cobertura de vacunas indicaron tendencias negativas, con más de 750 000 niños considerados de "dosis cero" en 2018. **En 2019, uno de los principales objetivos del programa del entonces recién elegido Presidente fue la atención sanitaria universal. En colaboración con socios para el desarrollo y partes interesadas, se celebró el primer Foro Presidencial como compromiso público para aumentar la inmunización infantil y garantizar que el país siga libre de polio. Este artículo pretende destacar los principales resultados del Foro, como la firma de la Declaración de Kinshasa, en la que se fijaron formalmente objetivos y se especificaron compromisos nacionales, provinciales y comunitarios para la vacunación y la erradicación de la poliomielitis. A partir de 2023, se han celebrado tres Foros para reiterar el compromiso político con la inmunización sistemática en la RDC. Este tipo de compromiso de alto nivel podría servir de modelo para otros países que luchan por tener un alto compromiso, ya que los objetivos para la erradicación de la poliomielitis y el refuerzo de la inmunización sistemática están fijados para 2025-2030".**

Descolonizar la salud mundial

Journal of Global Health (Viewpoint) - Barreras a la participación global de los investigadores africanos: Un documento de posición de la Alianza para la Investigación Médica en África (AMedRA)

<https://jogh.org/2024/jogh-14-03042>

Por B Gaye et al.

Hablando de Medicina (blog)- Los planes de estudios de salud pública mundial no son adecuados para su propósito

<https://speakingofmedicine.plos.org/2024/10/16/global-public-health-curricula-are-not-fit-for-purpose/>

Por los colaboradores invitados **Luchuo Engelbert Bain, Ojong Samuel Akombeng y Daniel Krugman.**

Célula - Fin de la "investigación doméstica con helicópteros"

[https://www.cell.com/cell/abstract/S0092-8674\(24\)00230-7](https://www.cell.com/cell/abstract/S0092-8674(24)00230-7)

Por W. **Marcus Lambert et al.**

"La "investigación helicóptero" se refiere a una práctica en la que investigadores de países más ricos realizan estudios en países de ingresos más bajos con escasa participación de investigadores locales o miembros de la comunidad. Esta práctica también se da en el ámbito nacional. **En este Comentario esbozamos estrategias para frenar la investigación helicóptero nacional y fomentar colaboraciones centradas en la equidad**".

Varios

CGD (Notas) - Los barcos de los BMD giran pero aún no siguen su rumbo: Resultados del seguimiento actualizado de la reforma de los BMD del CGD

M Lee et al; <https://www.cgdev.org/publication/mdb-ships-are-turning-not-yet-course-results-cgds-updated-mdb-reform-tracker>

Antecedentes: "...**Las agendas de reforma integral de los bancos multilaterales de desarrollo (BMD) constituyen el esfuerzo más ambicioso para revisar estas instituciones desde su lanzamiento en Bretton Woods hace 80 años. La ambición viene impulsada por la urgencia y la magnitud de los retos climáticos y de desarrollo, y por el reconocimiento de que los BMD, aunque actualmente no rinden lo suficiente en términos de financiación, se encuentran en una posición única para hacer frente a esos retos.** Pero las agendas ambiciosas pueden languidecer, y a menudo lo hacen, especialmente en un momento de fragmentación mundial, crisis continuas, deuda elevada y restricciones fiscales estrictas. **El período que se avecina determinará si los BMD y sus accionistas pueden adaptarse a los retos del siglo 21st o si deben concebirse y crearse nuevas instituciones.....**".

"Por estas razones, el CGD creó un rastreador de reformas de los BMD como herramienta independiente y objetiva para evaluar el progreso de las reformas. Hemos actualizado el rastreador a medida que el programa de reformas ha ido tomando forma y ampliándose. **Esta tercera versión del seguimiento identifica 39 puntos distintos del programa de reformas, agrupados bajo seis epígrafes:** (1) uso eficiente del capital, (2) incorporación de nuevas formas de capital, (3) ampliación de los mandatos y expansión asociada del capital social, (4) información sobre el impacto (nuevo en

esta versión), (5) transformación del compromiso con los países, y (6) logro de una importante expansión de la movilización de financiación privada... "

PS: **Esta herramienta externa complementa los esfuerzos internos en las propias instituciones y en el G20 para trazar e informar sobre los progresos, como la próxima Hoja de Ruta de los BMD del G20 desarrollada bajo la presidencia brasileña del G20....."**

Echa un vistazo a algunos de los resultados obtenidos hasta ahora.

Documentos e informes

Health Systems & Reform - "Salud digital: Oportunidades y desafíos para la salud mundial" Número especial para el Simposio del 40º Aniversario del Programa Takemi de Salud Internacional

<https://www.tandfonline.com/toc/khsr20/10/2?nav=toclist>

Nuevo número especial.

- Empiece por el **Editorial de M R Reich - [Introducción al número especial sobre salud digital: Oportunidades y retos para la salud mundial](#)**

"Este número especial sobre salud digital celebra el 40 aniversario del Programa Takemi de Salud Internacional de la Universidad de Harvard. Durante las últimas cuatro décadas, 323 profesionales de la salud mundial de 61 países han participado en el programa como becarios Takemi. Las versiones anteriores de los artículos de este número especial se presentaron por primera vez en el Simposio Takemi del 40º aniversario del programa, celebrado en Boston en octubre de 2023 y organizado en torno al tema "Salud digital: Oportunidades y retos para la salud mundial". **En noviembre se celebró en Tokio un Simposio de seguimiento del 40º Aniversario, centrado en las tecnologías digitales para la salud comunitaria**, organizado por la Asociación Médica Japonesa y el Programa Takemi....."

"**Salud digital**" engloba una amplia gama de intervenciones actuales y potenciales en los sistemas sanitarios que hacen uso de la tecnología y las innovaciones digitales, incluidos los smartphones y las apps, los sistemas de datos y la inteligencia artificial Los artículos de este número especial exploran las oportunidades y los retos que plantea la irrupción de las tecnologías digitales en los sistemas sanitarios de todo el mundo, tanto en el sector público como en el privado. "

HP&P - Equilibrio entre los resultados de la revisión realista y las necesidades de los responsables políticos y los profesionales

<https://academic.oup.com/heapol/advance-article/doi/10.1093/heapol/czae097/7831181?searchresult=1>

Por Ferdinand C Mukumbang et al.

Revista Internacional para la Equidad en Salud - Evaluación del papel de los agentes no estatales en la prestación de servicios sanitarios y la capacidad de recuperación del sistema de salud en Myanmar

<https://equityhealthj.biomedcentral.com/articles/10.1186/s12939-024-02292-3>

Por K Than, S Witter et al.

Observatorio Europeo de Sistemas y Políticas de Salud Trust: La base de los sistemas sanitarios

<https://eurohealthobservatory.who.int/publications/i/trust-the-foundation-of-health-systems-study>

Por M McKee et al.

Blogs y artículos de opinión

Blog de HSG - Reconstruir mejor: 10 mensajes clave sobre la recuperación de los sistemas sanitarios

A Ardalán & C Affun-Adegbulu; <https://healthsystemsglobal.org/news/building-back-better-10-key-messages-on-health-systems-recovery-2/>

"Dada la importancia del tema, sobre todo en la región, la **Oficina de la Organización Mundial de la Salud para la Región del Mediterráneo Oriental (OMS EMRO)** ha estado trabajando en el fomento de la comprensión y la capacidad para la recuperación de los sistemas de salud. **En diciembre de 2023, la OMS EMRO celebró una reunión en El Cairo (Egipto) con un grupo diverso de expertos en recuperación de sistemas sanitarios, entre los que se encontraban académicos, profesionales, donantes, organismos de las Naciones Unidas, ONG y organizaciones nacionales.** El objetivo era compartir conocimientos y experiencias, debatir enfoques eficaces e innovadores e identificar principios clave y lecciones aprendidas para abordar los complejos retos de la recuperación en entornos afectados por conflictos y crisis en la región del Mediterráneo Oriental y más allá. **En este blog organizado por el GTT FCAS, Ali Ardalán y Clara Affun-Adegbulu destacan diez mensajes estratégicos para la recuperación de los sistemas sanitarios surgidos de la reunión**".

PS: ".... **La Unidad de Resiliencia de los Sistemas de Salud, situada en el Departamento de Cobertura Sanitaria Universal/Sistemas de Salud (UHC/HS) de la EMRO de la OMS,** desempeña un papel vital como puente entre las iniciativas de fortalecimiento de los sistemas de salud y las actividades de preparación y respuesta ante emergencias.....".

Tweets (vía X & Bluesky)

Anthony Costello

"Las dos mayores amenazas climáticas para la salud a corto plazo son las olas de calor y la inseguridad alimentaria. Muchos países están viendo cómo disminuye el rendimiento de las cosechas y suben los precios de los alimentos debido a un clima anormal."